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Suivez-nous sur 

Restez informés en direct avec 

INFOS UTILES
ACCUEIL MAIRIE
6 place de la Mairie
Lundi : 8h30 - 12h et 14h30 - 17h30.
Mardi, mercredi, jeudi et vendredi : 
8h30 - 12h.
Samedi : 9h - 11h (2e et 4e du mois).
Tél. : 02 99 49 00 20

AGENCE POSTALE
5 place de la Mairie
Lundi : 15h15 - 18h45.
Mardi au vendredi : 9h30 - 13h.
Samedi : 9h30 - 12h.
Dernière levée du courrier :
16h en semaine, 12h le samedi.
Tél. : 02 99 49 00 79

BIBLIOTHÈQUE
Mercredi : 14h30 - 17h30.
Vendredi : 15h30 - 18h30.
Samedi : 10h - 13h.
Tél. : 02 30 09 09 25
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E n ce début d’été, Thierry PIGEON, ouvre 
la page du bulletin municipal, où vous 
pourrez lire, comme vous en avez pris 
l’habitude, les avancées des projets, 

travaux, les retours sur les manifestations et 
informations.

Quels changements ont eu lieu au sein de 
l’assemblée depuis ce début d’année 2023 ?

« Récemment, Sandrine Clément, deuxième 
adjointe et conseillère municipale, a donné sa 
démission pour des raisons personnelles et 
professionnelles, qui ne lui permettaient plus 
d’accorder assez de temps à la commune. 
Depuis le 11 avril, nous avons donc accueilli 
officiellement en tant que nouveau conseiller 
municipal, François Poirier.

J’ai également proposé 
lors de ce dernier conseil 
municipal de supprimer 
le poste de deuxième 
adjoint pour la durée 
du mandat. L’ordre du 
tableau s’en trouve 
donc modifié comme 
suit : 1er  adjoint, Joseph 

Jeuland ; 2e adjoint, Jean-Pierre Bertinet ; 
3e adjoint, Marie-Odile Dayot ; 4e adjoint, Michel 
Renou.
La compétence vie associative et culturelle est 
reprise par Marie-Odile Dayot déjà en charge 
des compétences ressources humaines et 
enfance, et la compétence commerce et 
artisanat est reprise par Joseph Jeuland déjà 
en charge de la compétence patrimoine, 
urbanisme, énergie et voirie.

Conscient de la charge de travai l 
supplémentaire qu’auront les deux adjoints 
concernés, j’ai décidé de créer deux postes 
de conseillers municipaux délégués. Ainsi, 
Mathilde Betton secondera Marie-Odile 
Dayot dans la compétence vie associative et 
culturelle, et Franck Leray secondera Joseph 
Jeuland pour la compétence commerce et 
artisanat. 

Que pouvons-nous retenir en ce mi-mandat ?

Si je mesure les difficultés, dans un contexte 
où l’on attend beaucoup des collectivités et 
où la prudence, en ces temps de réformes 
et de restrictions budgétaires est de mise, 
j’apprécie aussi le côté passionnant de cette 
mission que j’ai le plaisir d’accomplir avec 
une équipe dynamique d’élus, volontaire et 
dévouée. Les sujets ne manquent pas, les 
projets non plus, mais nos bases financières ne 
sont pas intarissables et face aux nombreuses 
incertitudes et sans nous contraindre à 
augmenter les impôts depuis deux ans 
maintenant, nous sommes parfois amenés à 
faire des choix difficiles en matière d’économie 
de fonctionnement.
Notre volonté reste intacte, comme au premier 
jour, pour redynamiser notre commune, pour 
assurer la qualité du service public, pour 
soutenir une vie associative locale riche, pour 
améliorer le cadre de vie en protégeant nos 
espaces naturels et notre patrimoine et en 
rendant notre territoire agréable à vivre.
Sans être exhaustif, les actions depuis 3 ans ont 
porté également sur la réorganisation de nos 

   ANIMÉS PAR LA MÊME 
ENERGIE ET LA MÊME 

DÉTERMINATION, NOUS 
POURSUIVRONS LA 
MISSION QUE VOUS 

NOUS AVEZ CONFIÉE.
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services, l’amélioration de notre communication, la mise en place 
d’un conseil municipal des enfants, l’étude de dynamisation du 
centre bourg* depuis l’inauguration de la déviation, de nouveaux 
jeux pour les enfants, les travaux de la Chapelle Saint-Job, et la 
création d’un nouveau lotissement communal.
L’ensemble de ces réalisations a pu voir le jour grâce à la 
participation active des services communaux et je veux ici, 
leur exprimer ma profonde gratitude pour leur engagement 
et leur efficacité. La seconde partie de ce mandat devrait voir 
l’aboutissement et le lancement de plusieurs projets.
En effet dans un contexte de plus en plus tendu, la municipalité 
réussit malgré tout à maintenir sa politique d’investissement, 
avec la programmation suivante : la dernière tranche de restauration de l’église Saint-Patern, l’extension 
des vestiaires de la salle de sport, la remise en état des terrains de football, le réaménagement et la 
végétalisation de la cour de l’école publique, et pour finir la redynamisation et la sécurisation du bourg.

Pour les trois années qui viennent, animés par une énergie et une détermination sans faille, 
nous poursuivons la mission que vous nous avez confiée pour le bien de Louvigné-de-Bais ».

Thierry PIGEON

Maire

L’ensemble des membres du Conseil municipal vous souhaite de profiter pleinement 
de la période estivale.

L’ÉTUDE DE DYNAMISATION 
DU CENTRE BOURG s’inscrit 
dans un projet de développement 
durable du territoire. Elle doit 
être le résultat d’une réflexion 
et d’une vision pour le territoire 
dans différentes perspectives 
de temps et d’espace. Depuis le 
bassin de vie, jusqu’à la parcelle 
et au logement, les interventions 
pourront être progressives mais 
devront rester cohérentes. Un 
centre-bourg revitalisé résulte 
d’un ensemble d’actions qui en 
renouvellent l’attractivité et fixent 
durablement les habitants
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RESTAURANT SCOLAIRE MUNICIPAL

ANIMATIONS
CARNAVAL

Jeudi 16 mars : carnaval en lien avec les deux écoles 
qui avaient consacré la journée à cela. Le restaurant 
scolaire a évidemment joué le jeu également. 

CONCOURS DE BLAGUE

Vendredi 31 mars : le désormais traditionnel concours 
de blague. Les enfants qui ont vu leurs blagues 
sélectionnées ont amusé la galerie en la racontant au 
micro devant tout le monde.

REPAS ANGLAIS 

Vendredi 12 mai : repas anglais pour fêter le 
couronnement du Roi Charles III.

REPAS MENSUEL DES AÎNÉS
Quatre repas des aînés ont eu lieu depuis janvier 2023 au restaurant scolaire.
Mercredi 11 janvier, 22 mars, 24 mai et 21 juin avec une moyenne de 35 personnes.
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ACCUEIL DE LOISIRS 

DÉBUT D’ANNÉE 2023  
RETOUR EN IMAGES SUR LES ACTIVITÉS ORGANISÉES PAR L’ACCUEIL DE LOISIRS 

ATELIER AÉRO MODÉLISME

ATELIER NUMÉRIQUE BIBLIOTHÈQUE

LASER GAME

ATELIER CULINAIRE

SORTIE CIRQUE

LOOPILAND



VIE MUNICIPALE | 7  

AM STRAM GRAM,  
LE FESTIVAL LITTÉRATURE POUR  
LES TOUT‑PETITS 
Des animations pour les 0-3 ans à la bibliothèque, 
en partenariat avec le réseau Arléane.

Lectures animées, reproduction de l’illustratrice Marion 
Duval, atelier ‘Petites mains’ et vidéo projection ont 
réuni parents et enfants à la bibliothèque au cours de 
ce festival.

ACCUEIL DE LOISIRS (SUITE)

YOUPI PARC

STRUCTURES GONFLABLES

RENCONTRE À LA VILLA BLEUE ‑  
ATELIER BRICOLAGE ET CULINAIRE

RENSEIGNEMENTS
  Par mail :
  enfance-jeunesse@louvignedebais.fr

INSCRIPTIONS
via le portail famille

BIBLIOTHÈQUE

QUELQUES‑UNES DE  
NOS DERNIÈRES  
ANIMATIONS

ÉTÉ 2023
Multiples activités et sorties de prévues. Programme 
disponible en mairie, à l’accueil de loisirs et sur 
l’application « PanneauPocket ».

APPEL À BÉNÉVOLES
L’équipe recherche des bénévoles pour assurer le bon 
fonctionnement de la bibliothèque : permanences, 
équipement, choix des documents, animations… 
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FESTIVAL BULLES DES PRÉS 
(juin-octobre 2023)

CROQ’HISTOIRES 

Samedi 1er juillet 2023, 9h30, 
lectures pour les 0-3 ans. 
Sur inscription.

MOIS DU MULTIMÉDIA 

En partenariat avec le réseau 
Arléane, du lundi 2 au samedi 
28 octobre 2023.

SPECTACLE DE NOËL
Vendredi 8 décembre 2023, 20h, 
salle Intermède, La lettre au Père 
Noël, par la Cie Bulles de rêves.

LE RÉSEAU ARLÉANE
Durée du prêt pour l’été : 
À partir du samedi 17 juin 2023, retour des documents le mercredi 13 septembre 2023.
Évolution des règles de circulation à partir de septembre 2023.

PARTIR EN LIVRES
Du jeudi 22 juin au dimanche 
23 juillet 2023, festival national 
du livre jeunesse, en partenariat 
avec le Ministère de la Culture. 
Programme détaillé disponible à 
la bibliothèque.

EXPOSITION À LA 
MANIÈRE DE CLAIRE DÉ, 
PLASTICIENNE ET 
PHOTOGRAPHE
Après avoir découvert le livre ARTI 
SHOW, de Claire Dé, les enfants ont 
réalisé des œuvres à la manière de 
l’artiste lors de la venue des classes à 
la bibliothèque.
À partir de 6 fruits et légumes déclinés 
en 4 couleurs (blanc, rouge, jaune et 
bleu), chaque groupe a composé un 
tableau. Félicitations aux jeunes artistes !
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CONTACT :  Bibliothèque Municipale 
18, rue Anne de Bretagne - 35680 Louvigné-de-Bais 
02 30 09 09 25 - bibliotheque@louvignedebais.fr https://arleane.vitrecommunaute.bzh  

Retrouvez-nous sur le portail Arléane

PROCHAINEMENT

Pour la deuxième année 
consécutive, la bibliothèque 
participera au festival Bulles des 
prés, qui propose une sélection 
de six bandes dessinées, en 
partenariat avec la médiathèque 
de La Guerche.



Monsieur Joseph Jeuland, adjoint en charge de la compétence Patrimoine-Urbanisme-Voirie nous explique 
les démarches et l’utilité de cette labellisation.

Qu’est-ce que c’est ?
Le Label récompense l’engagement des collectivités 
en faveur de l’amélioration du cadre de vie. Il prend 
en compte la place accordée au végétal dans 
l’aménagement des espaces publics, la protection 
de l’environnement, la préservation des ressources 
naturelles et de la biodiversité, la valorisation du 
patrimoine botanique français, la reconquête des 
cœurs de ville, l’attraction touristique et l’implication 
du citoyen au cœur des projets.

Le procédé consiste à assigner une série de 
quatre fleurs qui correspondent à quatre niveaux 
déterminés par un référentiel d’évaluation. 
Ces fleurs sont apposées sur une signalétique 
spécifique représentée par un panneau à l’entrée 
de l’agglomération.

Et si nous nous lancions le défi d’obtenir cette 
labellisation ?
Nous serons tous acteurs dans cette démarche ! 
L’équipe municipale, les services techniques, mais 
également VOUS ! 
Pour y parvenir, un certain nombre de mesures 
sont indispensables à mettre en place, à court et 
moyen terme. Dans un premier temps, le service des 
espaces verts commencera par enlever les bâches 
dans les massifs et les remplacera par du paillage. 

Un programme de fleurissement sera bientôt 
organisé avec comme préoccupation constante la 
préservation de l’environnement, de l’eau et de la 
biodiversité. 
Parce que c’est une solution écologique et 
économique dans les problématiques de gestion des 
espaces verts, nous réfléchirons à mettre en œuvre 
un dispositif d’éco-pâturage. Débutera également 
la gestion différenciée*. 
Et pour finir cette première étape, nous traiterons 
aussi le mobilier urbain de la commune afin de le 
rendre plus harmonieux et homogène.
Et vous dans tout cela ? Comment vous impliquer ? 
Nous comptons sur vous par la qualité et l’entretien 
de vos espaces ainsi que vos pieds de murs. Des 
actions vous seront également proposées afin de 
participer activement à cette labellisation.
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https://arleane.vitrecommunaute.bzh  

ENVIRONNEMENT ET ESPACES VERTS

LOUVIGNÉ‑DE‑BAIS EN PISTE  
POUR LES VILLES ET VILLAGES FLEURIS

*GESTION DIFFÉRENCIÉE : Des lieux sont 
choisis afin de favoriser la biodiversité, par 
exemple, en ne coupant l’herbe qu’une ou deux 
fois par an. En privilégiant la plantation d’espèces 
adaptées aux conditions locales, plutôt que des 
espèces horticoles qui nécessitent plus d’eau 
et de soins.
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TRAVAUX DU CONSEIL MUNICIPAL 

PATRIMOINE ‑ URBANISME ‑ ÉNERGIE ‑ VOIRIE
LOTISSEMENT DES MANOIRS 3
Les travaux d’aménagement du lotissement communal 
des Manoirs 3 (28 lots) ont bien avancé. L’achèvement de 
la première phase est attendu au dernier trimestre 2023.
Le 10 janvier 2023, le conseil municipal a validé le prix 
de vente du terrain à bâtir proposé par la commission 
urbanisme à 110€ TTC le m².

En mars 2023, les membres du conseil ont approuvé 
les dénominations de rue du lotissement proposées 
par le conseil municipal des enfants. Compte tenu de 
la proximité du lotissement vis-à-vis du Pôle Médical, 
le choix s’est porté sur des noms de médecin. Les 3 
nouvelles rues porteront ainsi les noms suivants :
•  rue Madeleine BRÈS (docteure et première femme ayant 

fait des études de médecine) ;
•  rue Marthe GAUTIER (docteure et découvreuse du 

chromosome de la trisomie 21) ;
•  rue Émile ROUX (docteur et proche collaborateur de 

Louis Pasteur).
En avril 2023 le conseil a approuvé les 3 propositions 
ci-dessous.
•  Cession du lot n°10 au prix de 62 500 € TTC à 

l’entreprise de construction Maisons Demeurance pour 
y construire 5 logements sociaux qui seront à la suite 
revendu à un bailleur social.

•  Signature d’une convention de partenariat avec 
Maisons Demeurance pour la parcelle numéro 18 afin 

de développer un projet d’accession à la propriété 
pour primo-accédant. Ce lot sera divisé en 4 parcelles 
vendues  au prix de 81 € TTC / m².

•  Cession du lot n°5 au CCAS au prix de 26 520 € TTC 
afin d’y créer un logement.

LA RÉNOVATION DE L’ÉGLISE SAINT‑PATERN
En mars le conseil municipal a approuvé deux avenants 
relatif à la maitrise d’œuvre prise en charge par le cabinet 
YLEX Architecture. Ils ont pour objet l’actualisation des 
honoraires en tenant compte de la réactualisation des 
marchés de travaux en phase APD (études d’avant-projet 
définitif). Pour la tranche 4, dédiée à la rénovation de 
la façade nord et du campanile, le coût réactualisé des 
travaux s’élève à 501 111,02 € HT et le montant prévisionnel 
des honoraires ajustés est de 47 605,55 € HT (taux de 
rémunération 9,5%). Pour la 5ème et dernière tranche, 
consacrée à la rénovation des vitraux classés, le coût 
réactualisé des travaux est de 409 036,05 € HT et le 
montant prévisionnel des honoraires ajustés s’établit à 
32 722,88 € HT (taux de rémunération 8,00%).
Par ailleurs le permis de construire pour la tranche 4 a 
été accordé en juin 2023 (maçonnerie et couverture).

LA RÉNOVATION DE LA CHAPELLE SAINT‑JOB
Suite à des découvertes en cours de chantier, des travaux 
supplémentaires se sont avérés nécessaires au niveau 
du lot maçonnerie. Ces travaux ont engendré une plus-
value de 31 508 € HT que le conseil municipal a validé 
en janvier 2023. L’assemblée a également approuvé sont 
impact sur le lot de maitrise d’œuvre (taux de 9,1%) et la 
demande de subvention complémentaire auprès de la 
région et de la DRAC. Le nouveau montant des travaux 
s’élève à 566 511 € HT (maitrise d’œuvre comprise). Les 
aides financières attendues sont de 25% pour la DRAC et 
de 20% de la part de la région Bretagne.

Ces travaux additionnels ont engendré un retard notamment 
en raison de difficultés d’approvisionnement des pierres 
spécifiques nécessaires. La fin des travaux de rénovation 
est par conséquent retardée. D’ores et déjà une réflexion 
est engagée pour la mise en valeur de l’édifice et permettre 
son accès au public.

Ce chapitre résume les travaux marquants des commissions et du conseil municipal au cours 
du semestre écoulé. Pour plus de détails, vous pouvez consultez les comptes rendus des 
réunions du conseil municipal, accessibles sur le site Internet de la commune via le menu « Vie 
municipale », rubrique « Conseil Municipal » ou en mairie.
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LE RÉAMÉNAGEMENT DU CENTRE‑BOURG
En mars, la commission extramunicipale a participé à 
un atelier organisé par l’agence Couasnon. Répartis en 
3 groupes, les 15 membres avait pour mission d’imaginer 
le scénario idéal d’aménagement de la commune en se 
plaçant dans la peau d’un habitant type : un enfant habitant 
et scolarisé à Louvigné-de-Bais pour le 1er groupe, un actif 
ayant éventuellement des enfants et travaillant ou pas dans 
la commune pour la seconde équipe, et un sénior retraité 
habitant à Louvigné-de-Bais pour le troisième groupe. 

À partir de ces travaux, l’agence Couasnon a réalisé une 
synthèse pour aboutir à un scénario d’aménagement 
préliminaire. Cette synthèse sera présentée à la commission 
extramunicipale le 3 juillet afin d’optimiser et valider le 
scénario à retenir pour la phase 3.

EXTENSION DE LA SALLE DE SPORT (VESTIAIRES)
Le cabinet d’architecture Michot a réalisé l’étude thermique 
complémentaire demandée par la municipalité concernant 
le système de chauffage. C’est une solution à base de 
pompe à chaleur qui est retenue pour le chauffage de 
l’extension et des vestiaires existants. 
Le montant prévisionnel du projet d’extension de la salle 
de sport s’élève à 627 291 € TTC. Pour financer ces travaux 
sans recourir à l’emprunt, la commune a besoin d’aides 
financières. L’opération étant éligible à la DETR (Dotation 
d’Équipement des Territoires Ruraux), le conseil municipal 
a approuvé le 07/02/23 la demande de subvention pour 
un montant de 188 187€ correspondant au taux maximum 
de 30%. Bonne nouvelle, cette subvention a été accordée 
en juin. En complément, le projet étant éligible aux Fonds 
de Soutien aux projets locaux, le CM a validé le 09/05/23 
une demande de subvention auprès du Département pour 
un montant de 100 000 €. 
Le dépôt de la demande de permis de construire est 
maintenant programmé au cours du 3ème trimestre.

Démontage de la charpente Rénovation de la charpente en atelier
Les nouvelles pierres sculptées en 
atelier en attente de montageen atelier

Extension intégrant les nouveaux vestiaires.

Au cours de cette dernière phase, le scénario retenu sera consolidé et décliné au travers de l’élaboration de fiches actions, d’un échéancier de réalisation de ces actions et d’une évaluation financière de celles-ci. Le scénario sera présenté aux habitants de la commune lors d’une réunion publique de concertation.



12 | VIE MUNICIPALE 

RÉAMÉNAGEMENT DES TERRAINS DE FOOTBALL
Le 11 avril 2023, le conseil municipal a approuvé à 
l’unanimité le lancement de la procédure d’appel d’offre 
pour la réfection des terrains de football. La solution 
retenue, validée par le club de football (SLFC),  consiste 
à transformer le terrain d’entrainement stabilisé en terrain 
en herbe et à refaire entièrement la pelouse du terrain 
d’honneur. Les deux terrains seront par ailleurs équipés 
d’un système de drainage permettant la récupération 
des eaux. Ces eaux seront recyclées pour l’arrosage des 
terrains, via un dispositif automatique, en complément de 
l’eau issue du puit artésien (*). Cette solution a été préférée 
aux autres alternatives compte tenu de ses avantages en 
termes environnementaux et économiques tant au niveau 
de la réalisation qu’au niveau de l’entretien.
Le coût prévisionnel des travaux est estimé à 380 000 € HT 
hors frais annexes. À ce jour, le calendrier envisagé pour 
les travaux est le suivant :
•  transformation du terrain stabilisé de septembre 2023 à 

mars 2024 ;
•  réfection Terrain d’honneur de mars à septembre 2024.

(*) : En complément, la récupération des eaux de pluie via la toiture de la salle 
de sport est à l’étude.

COMMERCE ET ARTISANAT
AUTO‑ÉCOLE
La commission commerces et artisanat a validé l’installation 
d’une antenne d’auto-école (Bugatti Auto Moto) dans 
l’ancienne agence postale, place de l’église. Les travaux 
de réaménagement du bâtiment (cloisonnement intérieur) 
ont débuté en juin afin d’accueillir cette nouvelle activité 
dès septembre.

DISTRIBUTEUR DE PIZZA

La commune va accueillir prochainement un distributeur 
automatique de pizzas. Celui-ci sera installé en bordure du 
parking situé Chemin des Diligences. 

FINANCES
COMPTES ADMINISTRATIFS 2022
Lors de sa réunion du 7 février, le conseil municipal a validé 
les comptes de gestion et les comptes administratifs pour 
l’année 2022.
Cela concerne le budget principal de la commune et les 6 
budgets annexes (Centre de Première Intervention, centre 
commercial Beau Soleil, la Villa bleue, le lotissement des 
Manoirs 3, le Pôle médical).
Le tableau ci-dessous présente la synthèse du compte 
administratif principal.

Section  
de fonctionnement

Dépenses 1 764 158 €
Recettes 2 150 913 €
Résultat de l'année 386 755 €
Résultat cumulé 375 684 €

Section  
d'investissement

Dépenses 701 002 €
Recettes 681 924 €
Résultat de l'année -19 078 €
Résultat cumulé 937 343 €

Les comptes annexes sont consultables sur 
    www.louvignedebais.fr.
Les comptes administratifs ont été comme il se doit validés 
par la DRFiP (trésor public).

TAUX D’IMPOSITION 2023
Le conseil municipal, réuni le 14 mars, a décidé à l’unanimité 
de ne pas augmenter les taux de la taxe foncière sur les 
propriétés. Ainsi les taux applicables pour 2023 sont les 
suivants :
•  37,51 % pour le taux de la taxe foncière sur les propriétés 

bâties (TFPB) ;
•  46,12 % pour le taux de la taxe foncière sur les propriétés 

non bâties (TFPNB).
Néanmoins, les contribuables devraient subir une 
augmentation de leur taxe foncière compte tenu de la 
revalorisation de la base (+ 7,1%) décidée par l’état.  

BUDGET PRIMITIF 2023
Le conseil municipal réuni le 14 mars a validé à l’unanimité 
le budget principal et les budgets annexes pour 2023.
Ce budget a été préparé dans un contexte d’incertitudes 
économiques persistantes. Il prend en compte une 
nouvelle hausse très importante des coûts de l’énergie 
et notamment de l’électricité (coût du KW.h multiplié par 
2 par rapport à 2022).
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Pour le budget principal, un montant de de 1 853 861 € est 
alloué en fonctionnement et un montant de 2 354 022 € 
alloué en investissement. Ce budget est construit 
sans envisager emprunt supplémentaire et prévois un 
virement à la section d’investissement en fin d’exercice 
de 110 000 €.
Le tableau ci-dessous présente la synthèse du budget 
principal. 

 DÉPENSES RECETTES
FONCTIONNEMENT 1 853 861 € 1 853 861 € 

1 696 146 € 1 853 861 € 

INVESTISSEMENT 2 354 022 € 2 354 022 € 
2 118 767 € 1 023 709 € 

TOTAL 4 207 884 € 4 207 884 € 
3 814 914 € 2 877 570 € 

Dépenses et recettes réelles 

Le montant total prévu en investissement pour le budget 
principal de la commune est significatif et concerne 
notamment : 
•  la réalisation de l’extension et la rénovation de la salle 

des sports (vestiaires) ;
• la rénovation de la chapelle Saint-Job (reste à réaliser) ;
•  la réalisation des tranches 4 et 5 de la rénovation de 

l’église Saint-Patern ;
•  l’installation d’équipements complémentaires pour la 

jeunesse ;
• la rénovation des terrains de football.

SUBVENTIONS AUX ASSOCIATIONS
Lors de sa séance du 7 février, le conseil municipal a validé 
à l’unanimité les subventions attribuées pour 2023 aux 
associations communales qui en ont fait la demande, et 
ce pour un montant total de 11 629 €. Le conseil municipal 
a également alloué 1 671 € de subvention à diverses 
associations extérieures à la commune.

CONTRAT D’ASSOCIATION ÉCOLE SAINT‑PATERN
Le 7 février, le conseil municipal a approuvé à l’unanimité 
le montant de la participation de la commune au contrat 
d’association avec l’école Saint-Patern. Pour 2023 la 
participation s’élève à 67 572 € au total (coût de l’élève et 
fournitures scolaires). Rappelons que ce montant est établi à 
partir du coût moyen de fonctionnement par élève constaté 
à l’école publique et calculé au prorata du nombre d’élèves 
de l’école privée. 

www.louvignedebais.fr  
RETROUVEZ TOUTES CES INFORMATIONS SUR 

NAISSANCES
JACQUES Nessa, 10 la Billonnais  
née le 7/12/22 à Vitré
BODIN Menzo, 16 rue des Douves  
né le 01/01/23 à Saint Grégoire
OSWALD Malo, 1 rue Anne de Bretagne 
né le 28/03/23 à Vitré

PARRAINAGES CIVILS 
BEUZELIN April, le 08/04/2023
PICOREAU Céleste, le 06/05/2023 

MARIAGES
CARON Jimmy et DELACROIX Julie, le 15/04/23
LIOT Michel et RAMARÉ Anne-Marie, le 22/04/23
JACQUES Philippe et LEROUX Floriane, le 29/04/23
MICHEL Bastien et DELARUE Juliette, le 20/05/23
LOUAPRE Kévin et CHEVILLON Cassandre, le 
27/05/23

DÉCÈS ET TRANSCRIPTIONS
JEULAND Joseph,  
le 20/12/22 à Rennes
GAUTIER Jean-François,  
le 15/01/23 à Vitré
ESNAULT née BASLÉ Marie-Thérèse,  
le 08/02/23 à Vitré
REQUET Roger,  
le 25/02/23 à Chantepie
PARIS Joseph,  
le 27/02/23 à Châteaubourg
BOURDIN née DELAUNAY Thérèse,  
le 14/03/23 à Rennes

ÉTAT CIVIL
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AUTORISATIONS D’URBANISME

PERMIS DE CONSTRUIRE
NOM ADRESSE NATURE DES TRAVAUX
BONNET NATHALIE  Lot 32 le pont Bonnier  maison individuelle
BODIN ANTOINE  Bel Orient  maison Individuelle
LUCAS HUGO  Lot 7 le pont Bonnier  maison individuelle
GANDZOUNOU GEMIL ET CHEVRIER JULIE  2 rue des Fontaines  garage
VANNIER ANTHONY ET JEULAND CLARA  Lot 4 le pont Bonnier  maison individuelle
FOREST FLORIAN ET BARIOU CAROLINE  35 rue des Fontaines  extension maison et piscine
LA FRANÇAISE DES PLASTIQUES  63 la Chardronnais  centrale solaire

NOM ADRESSE NATURE DES TRAVAUX
MOISON KÉVIN 8 la Gaudinais  pose de vélux
HERSANT LUDOVIC 5 lot. les Mazures  réfection de clôture
TIENNOT ALEXANDRE 5 rue Anne de Bretagne  changement de fenêtres
MOREAU AURÉLIE 1 la Couardière  pose de vélux
SCI HANCOR 2 rue des Saulniers  création de 3 lucarnes jacobines
MOISON KÉVIN 8 la Gaudinais  changement de menuiseries
MOISON KÉVIN 8 la Gaudinais  réaménagement des combles en chambre
SAS HOLDING T PIGEON la Rougerie  création de place de parking et d’un chenil
VANNIER DAVID ET JAFFRENOU MARION 7 rue des Saulniers  installation d’un portail
M. ET MME MONCELIER ARNAUD 5 la Chouannière  création de vélux
BERNARD WILLIAM 2 impasse du portail  changement de menuiseries
SOURDRILLE DANIEL 2 chemin des champs  appentis
MOISON KÉVIN 8 la Gaudinais  modification d’ouvertures
ESNAULT GUY 70 la Chardronnais  pergola
LE SCOLAN STÉPHANE 15 rue des Saulniers  création d’ouvertures
COMMUNE DE LOUVIGNÉ-DE-BAIS rue Anne de Bretagne  peinture gradins terrains de sports
LAMBERT AURÉLIE ET MENEAU MARC 9 résidence du Breil  transformation d’ouvertures
GUICHET PHILIPPE 2 avenue des Vallons  clôture
M. ET MME MONCELIER ARNAUD 5 la Chouannière  création d’ouverture
COULOMBET BRUNO 7 rue des Sources  fermeture préau et pose de porte de garage
VALLÉE BAPTISTE 1 la Brégeais  vélux
DESRUES SYLVAIN 10 rue des Saulniers  pose de fenêtres de toit
BARAFFE NOÉMIE 18 rue Anne-Marie Chapouton  pose d’un store banne
AUVILLE CYRIL 16 la Garenne  installation de panneaux photovoltaïques
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LOUVIGNÉ-DE-BAIS 

NOUVEAU : LE FiL !

SYNDICAT EAU DES PORTES DE BRETAGNE  

LE SITE WEB OFFICIELLEMENT EN LIGNE !
Depuis 2021, Eau des Portes de Bretagne est l’unique 
acteur quotidien au cœur du cycle de l’eau. Il remplace 
ainsi les 7 anciennes structures qui le composaient : le 
SYMEVAL, le Syndicat des eaux de Châteaubourg, des 
Monts de Vilaine, de Val d’Izé, Le Pertre Saint-Cyr-Le-
Gravelais, Vitré et 15 communes du Syndicat des eaux de 
la Forêt du Theil. Le Syndicat dispose d’un nouveau nom et 
d’une nouvelle identité visuelle, traduisant sa volonté d’être 
au plus proche de ses abonnés, en s’appuyant sur une 
ressource puisée localement. Sa communication commence 
à émerger au sein des publications intercommunales et 
communales.
Aujourd’hui, la mise en l igne officielle du 
s i t e  i n t e r n e t  w w w. e a u p o r t e s b r e t a g n e . f r  
met un point d’orgue au déploiement de cette nouvelle 
communication ! 

 
www.eauportesbretagne.fr 

Chaque mois depuis avril, le Feuillet d’information de Louvigné-de-
Bais (FiL) vous tient informé de l’actualité de la commune. Présenté 
sous la forme d’une page recto verso, le FiL vous propose de 
façon synthétique l’agenda du mois et les principales informations 
municipales. Vous y retrouvez également des infos pratiques telles 
que les coordonnées et horaires des services municipaux.

Le FiL est mis à votre disposition dans nos commerces, à l’accueil de 
la mairie et à la bibliothèque. Vous pouvez également le consulter 
via les outils numériques de la commune (PanneauPocket, la page 
Facebook et le site www.louvignedebais.fr).
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VITRÉ COMMUNAUTÉ

UN ENSEIGNEMENT ARTISTIQUE 
À LA PORTÉE DE TOUS
Parce qu’elles doivent être accessibles à tout 
un chacun, Vitré Communauté a décidé de mettre en 
place une tarification sociale applicable à la plupart 
des formations artistiques. L’objectif étant de faciliter 
l’accès à la culture et contribuer à l’égalité des chances.

À partir de la rentrée 2023, le Conservatoire de musique 
et d’art dramatique, ainsi que l’École d’arts plastiques, 
proposeront de nouvelles grilles tarifaires basées sur le 
quotient familial, proportionnelles aux ressources réelles 
des familles.
Chaque année, le Conservatoire et l’École d’Arts 
plastiques accueillent plus de 1 200 élèves (enfants, 
jeunes et adultes) dans une dizaine d’établissements 
à travers l’agglomération. « C’est une décision 
importante pour notre Agglomération qui fait le choix, ici, 
d’encourager la diversité culturelle et l’inclusion sociale 
en offrant la possibilité aux enfants de tous horizons de 
s’initier aux pratiques artistiques » indique Alexandra 
Lemercier, Vice-présidente en charge de la culture, 
avant de préciser que des sites d’enseignement sont 

présents dans onze communes de Vitré Communauté. 
« Jusqu’à présent, les coûts d’inscription étaient 
identiques pour les uns comme pour les autres, 
pesant finalement davantage sur le revenu des familles 
modestes. Conscients du risque de voir des enfants 
se détourner d’une éducation culturelle de qualité, 
découragés par des tarifs trop élevés, nous avons donc 
opté pour une tarification sociale basée sur le quotient 
familial », poursuit-elle. De son côté, Vitré Communauté 
continuera de prendre en charge les coûts globaux 
de fonctionnement des deux structures, à hauteur de 
84 % pour le Conservatoire et 76 % pour l’École d’Arts 
plastiques.
Autre nouveauté, le Conservatoire propose désormais 
un « parcours des possibles » pour les élèves porteurs 
d’un handicap, avec des enseignements adaptés aux 
besoins éducatifs et particuliers de chacun.

Informations et nouveaux tarifs disponibles

 
vitrecommunaute.bzh 

La saison de traitement des nids primaires qui a débuté en avril, se fait 
timidement car les conditions météorologiques ne sont pas encore tout à 
fait favorables au développement des colonies.
Les nids primaires sont à rechercher en priorité dans les abris aérés de type 
carport, cabanons de jardin ou avancées de toit. Les linteaux de porte et 
fenêtres sont aussi particulièrement appréciés.
En cas de découverte ou de suspicion, contactez la mairie de votre 
domicile qui vous indiquera la marche à suivre ou appelez la plateforme 
téléphonique dédiée au 09 75 53 57 91.

FRELONS ASIATIQUES

COMMUNIQUÉ



VIE COMMUNALE | 17  

MOUSTIQUES TIGRE

COMMUNIQUÉ

 Check List 
anti moustique tigre
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aux moustiques tigres !COUPEZ L’EAU

et passez le message a votre voisin ! 
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COMPOSTEURS : RÉSERVEZ LE VÔTRE DÈS 
MAINTENANT ! 

LE COMPOST, L’ALLIÉ DU JARDINIER
Le composteur est l’outil incontournable pour toute 
personne souhaitant réduire ses déchets. S’il permet 
l’élimination de presque 30% de la poubelle d’ordures 
ménagères, il est également l’allié incontestable du 
jardinier. Le compostage permet d’obtenir un engrais 
gratuit et naturel, tout en éliminant la quasi-totalité de 
ses déchets de cuisine et de jardin. 

UNE RÉDUCTION AVEC LE SMICTOM
Afin d’encourager la pratique et de permettre à chacun 
de réduire ses ordures ménagères, le SMICTOM 
organise des ventes de composteurs à tarif réduit. 
Un composteur adapté au foyer
Il existe 3 tailles de composteurs différents, afin de 
s’adapter à la taille de votre foyer. Le SMICTOM 
propose : 
-  un composteur de 150 litres (20 €), idéal pour une 

famille de moins de 3 personnes avec peu d’espaces 
verts ;

-  un composteur de 300 litres (25 €), idéal pour 
une famille de 4 personnes avec des espaces verts 
inférieurs à 300 m² ;

-  un composteur de 600 litres (35 €), idéal pour une 
famille de plus de 4 personnes et/ou avec une surface 
extérieure de plus de 300m² ;

-  un bioseau de 10 litres (offert pour l’achat d’un 
composteur) pour pré stocker ses déchets de cuisine ; 

-  un brass-compost (15 €) pour mélanger et aérer votre 
compost plus facilement.

LES PROCHAINES DISTRIBUTIONS AURONT LIEU : 
-  Samedi 23 septembre 2023 à Retiers - Réservation 

avant le 11 Août
-  Mardi 3 octobre 2023 à Châtillon-en-Vendelais - 

Réservation avant le 18 Août

SMICTOM

ACTUALITÉS 

Plus d’informations et réservations sur 

 
www.smictom-sudest35.fr

rubrique « démarches en 1 clic »
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COLLECTE DES DÉCHETS : POURQUOI PASSER EN BORNES D’APPORTS VOLONTAIRES ?

Fini les erreurs de calendrier, les poubelles sur les trottoirs, le passage très fréquent des camions ou encore les 
oublis de collecte ! La collecte en bornes d’apports volontaires, c’est adopter un geste collectif pour diminuer 
l’impact de la collecte des déchets sur l’environnement. De plus en plus de communes font le choix de passer à 
ce mode de collecte. Pourquoi ? 
Contrairement à la collecte en bacs, l’apport volontaire permet :
•  Une accessibilité 7 / 7 jours et moins de préoccupations liées au calendrier de collecte,
•  La suppression des bacs et sacs jaunes à demeurer sur les emplacements de stationnement ou sur la voirie,
•  Plus de sécurité avec la réduction du nombre de camions à circuler dans les rues et les lotissements,
•  Un coût par dépôt inférieur :

- 1 collecte en bac 80L = 1,86€
- 1 dépôt en borne 80L = 1,36€

Ce mode de collecte concerne aujourd’hui environ 30% des foyers du territoire du SMICTOM. Cette démarche 
d’évolution du mode de collecte s’inscrit dans un vaste programme d’amélioration de la collecte des déchets sur les 
67 communes desservies par le SMICTOM Sud-Est 35.

LE SAVIEZ‑VOUS ?

ESPACE RÉEMPLOI EN DÉCHÈTERIES : VOS OBJETS 
ONT ENCORE TANT À OFFRIR !
Alors que le recyclage valorise les matières qui composent 
un objet pour en fabriquer un nouveau (ce qui nécessite 
des ressources en énergie et en eau), le réemploi permet 
d’éviter de passer par la case « déchet » en favorisant la 
réutilisation d’un objet pour son usage initial. Il pose ainsi 
les bases d’un mode de vie plus durable et s’inscrit dans 
un modèle d’économie circulaire.
En partenariat avec les recycleries locales, le SMICTOM a 
développé des espaces de dons en déchèteries. Chacun 
peut venir y déposer les objets dont il n’a plus l’usage, 
à condition qu’ils soient encore en bon état. Ensuite, 
des associations locales (Emmaüs et Partage Entraide 
Vitréais) récupèrent, trient, nettoient et parfois même 
réparent les objets avant de les revendre à petits prix 
dans des boutiques solidaires. En donnant vos objets 
en déchèteries, vous participez donc à la protection de 
l’environnement et contribuez à l’emploi de personnes 
en insertion.
Que peut-on déposer dans les caissons ? 

- Mobilier et literie,
- Matériel de jardinage et de bricolage,
- Vaisselle,
- Livres, jouets, CD,
- Décoration
- Vélos,
- Électroménager, 
- Textiles.

Adresses des boutiques :
Emmaüs : 3 Rue Clairefontaine, 35500 Vitré
Partage Entraide Vitréais : 4 All. des Perrines, 35500 Vitré

EN BREF

TRI ET RÉDUCTION DES DÉCHETS : LE SMICTOM 
RECHERCHE DES FOYERS TÉMOINS
La meilleure parole, c’est la vôtre ! Le SMICTOM 
recherche des témoignages afin de partager les 
retours des habitants via ses outils de communication 
(site internet, magazine, réseaux sociaux, etc.). 

-  Vous êtes engagé dans la réduction des déchets ?
-  Vous pratiquez le tri, le compostage, le zéro déchet, 

le réemploi ? 
-  Vous avez changé de mode de collecte (bac ou 

borne) ? 
-  Vous souhaitez partager votre expérience, vos 

difficultés, bonnes surprises ou encore vos trucs et 
astuces auprès des habitants du territoire ? 

Contactez le SMICTOM : 

  communication@smictom-sudest35.fr
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INCIVILITÉS

Vivre ensemble, ce n’est pas toujours facile. Et pourtant, 
avec quelques efforts et du bon sens, nous pouvons 
améliorer notre cadre de vie et en profiter. Nous avons 
tous un rôle à jouer. Propreté, stationnement, respect du 
voisinage… sont des sujets récurrents lorsqu’on évoque 
le civisme. La Mairie aura beau prendre des mesures 
pour faire appliquer les règles, elle aura toujours besoin 
de vous pour donner du sens à son action. 

Si vous constatez des détritus, dégradations, ou 
vols, signalez-le : 
mairie@louvignedebais.fr

Les Mazures. Avril 2023 Vauzé. Avril 2023 Parking Saint-Patern. Mai 2023

PANNEAUPOCKET

LOUVIGNÉ‑DE‑BAIS  
A ADOPTÉ  
PANNEAUPOCKET ! 
Retrouvez l’actualité et les alertes de la commune 
en téléchargeant l’application sur votre smartphone 



EXPRESSION DES ÉLUS D’OPPOSITION 

Sur le dernier bulletin de janvier 2023 nous vous quittions sur cette phrase à propos de l’aménagement du bourg : 
«  sans aucun doute, une occasion ratée de participation citoyenne ».    Nous ne savions pas en écrivant cet article 
quelle serait la teneur des propos de la majorité municipale sur ce sujet. Quelle n’a pas été notre surprise et peut 
être la vôtre , de découvrir le planning proposé à la population. 

En effet, en juillet 2022, tout semblait bien commencer ; une balade était organisée par le cabinet chargé de l’étude 
de l’aménagement du bourg. Participaient à cette balade, les membres de la commission chargés de travailler 
sur cet aménagement du bourg,  plus une vingtaine de personnes, représentant la population. Trois heures de 
déambulation à travers notre village ponctuée d’arrêts, de discussions, de questions et d’échanges sur notre bourg 
de demain. Un moment positif pour tous les participants.

Suite à cette belle initiative du 4 juillet, les membres de la commission étaient conviés à une réunion le lundi 14 
novembre. Lors de cette réunion, le cabinet a fait un compte rendu de la balade urbaine. « Etonnement» pour 
nous, élus de l’opposition, car les Louvignéens (ennes) qui avaient participé à cette  balade urbaine n’étaient pas 
conviés. Nous avons fait part de notre surprise. 

Nouvelle réunion le 21 mars, lors de laquelle, les personnes présentes sont invitées à faire des propositions à 
travers des mises en situation.  

Depuis, aucun compte rendu n’a été fait, ni aux membres de la commission, ni aux Louvignéens(ennes). Nous 
pensons que, sur un sujet aussi important que celui de l’aménagement du centre bourg, sujet qui engage pour 
les années à venir la vie de la commune et de ses habitants, c’est bien trop peu. Et ceci d’autant plus que, si vous 
relisez le bulletin de janvier, Dossier 31, Phase 2,  « les différents scénarios d’aménagement seront présentés aux 
habitants de la commune lors d’une réunion de concertation en février 2023. A l’issue de cette concertation, la 
commission extra -municipale validera le scénario à retenir pour la suite de l’étude. » 

Et plus loin toujours sur cette page, Phase3 : «  le scénario retenu sera consolidé et décliné au travers de l’élaboration 
de fiches actions, d’un échéancier de réalisation de ces actions et d’une évaluation financière de celles-ci. Le 
scénario sera présenté aux habitants de la commune lors d’une seconde réunion publique de concertation qui 
devrait être programmée en avril 2023 »

Ou en sommes-nous aujourd’hui ? Le cabinet Couasnon travaille, nous n’en doutons pas, mais avec qui ? 
Certainement pas avec tous les membres de la commission extra-municipale. 

Avez-vous, citoyens(ennes) de Louvigné-de-Bais, été conviés à l’une ou l’autre de ces réunions publiques?   

Nous orientons-nous vers une deuxième occasion ratée de participation citoyenne ? 

Nous savons et, nous l’avons déjà écrit, l’importance pour notre commune de « réaménager le centre bourg ». La 
période estivale qui arrive n’est sûrement pas la meilleure période pour nous réunir, mais si la municipalité  propose 
une date, nous espérons que nous serons nombreux à nous déplacer et à donner notre avis.

En début de mandat, nous avions déclaré, être prêts à travailler avec Mr le Maire et son équipe pour l’essor de 
la commune. L’aménagement du bourg est bel et bien un enjeu pour le cadre de vie des Louvignéens(ennes), 
mais aussi pour le rayonnement de la commune sur la région de Vitré . Alors ,c’est une belle occasion d’oeuvrer 
ensemble pour l’essor de Louvigné-de-Bais. Restons positifs . 

L’été arrive , nous souhaitons à tous, grands et petits, de bons moments de détente en famille, entre amis, et de 
bonnes vacances aux enfants, aux jeunes, et aux adultes qui ont la chance de partir.

Marina Rossard
Didier Louapre

Christophe Ogier
Marie Noëlle Renault



LE CONSEIL  
MUNICIPAL  

DES ENFANTS

DOSSIER

Le mandat des 13 membres du CME a pris fin le 30 juin dernier. Bilan de ces 2 années 
riches en projets allant de leur élection en octobre 2021 à leur sortie à Paris pour visiter 
le Sénat le 13 mai dernier accompagné des élus adultes. 

Merci à tous les membres pour leur engagement et assiduité pendant ces 2 années.
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Le Conseil Municipal des enfants a été créé au mois 
de juin 2021 ; les enfants sont élus pour deux ans. Les 
premières élections ont eu lieu au mois d’octobre de la 
même année. En mettant en place cette instance, les 
élus ont souhaité que les enfants puissent bénéficier 
d’une approche citoyenne et d’engagement individuel 
au profit du collectif, de la communauté.

POURQUOI S’ENGAGER
Être élu, c’est exprimer son point de vue, confronter 
ses opinions, faire connaître ses idées et participer de 
façon active à la vie de son quartier en réalisant son 
projet. Les enfants élus représentent les écoliers des 
établissements publics et privés. Ils participent à la vie de 
la commune en s’investissant dans des projets culturels, 
sportifs, environnementaux.

VIE MUNICIPALE
‑ ÉLECTIONS octobre 2021

‑ JOURNÉE RAMASSAGE DES DÉCHETS (décembre 2022 et juin 2023)

‑ PARTICIPATION AUX DIFFÉRENTES COMMÉMORATIONS (8 mai, 11 novembre. etc.) 2021-2022-2023
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ANIMATIONS
‑ 2 «CARTE AU TRÉSOR» organisées réunissant à chaque fois environ 150 personnes (8 mai 2022 et 8 mai 2023)

‑ INSTALLATION DE NOUVEAUX JEUX À L’ESPACE LOISIRS

‑ APRÈS MIDI INTERGÉNÉRATIONNEL (décembre 2022)

‑ CHOIX DES NOMS DES RUES LOTISSEMENT MANOIRS 3 (janvier 2023)

‑ JOURNÉE SPORTIVE (octobre 2022)



DOSSIER | 25 

‑ CAMPAGNE D’AFFICHAGE POUR LE RAMASSAGE DES DÉJECTIONS CANINES (mai juin 2022)

‑  RÉALISATION DE POÈMES À DESTINATION DES PERSONNES ÂGÉES (décembre 2021 et 2022)  
ET PARTICIPATION AU GOÛTER DU CCAS EN CHANSON (mars 2023)

‑ VENTES DE PÂTISSERIES FAITES MAISONS AU MARCHÉ DE NOËL ET DONS DE 127 € AU TÉLÉTHON 

‑ SORTIE À PARIS. MUSÉE GRÉVIN, REPAS AU BOUILLON CHARTIER ET VISITE DU SÉNAT (Samedi 13 mai) 
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ÉCOLE PUBLIQUE CHARLES PERRAULT

UNE ANNÉE PLEINE DE PROJETS…

P’TIT BAL BRETON POUR LES  
MATERNELLES
Un pas en avant, un pas en arrière, et puis des rondes, 
ça tape des pieds, ça frappe des mains, folle ambiance 
pour les élèves des classes de maternelle, à la salle 
Intermède, le 24 janvier dernier. Ils ont participé 
à un « P’tit Bal Breton », dans la salle Intermède, 
mise à disposition pour l’occasion, par la commune. 
Deux musiciens ont rendu l’ambiance très festive et 
conviviale. Plusieurs semaines de préparation ont été 
nécessaires avant l’évènement. Avec un répertoire 
adapté aux petits, très ludique, avec beaucoup de 
gestuelles, les chansons traditionnelles bretonnes n’ont 
désormais plus de secret pour nos petits danseurs !

MUSIQUE À L’ÉCOLE POUR LES 
ÉLÈVES DU CP AU CM1
Le jeudi 9 février les élèves des classes de CP-CE1, 
CE1-CE2 et CE2-CM1 ont présenté à leurs familles 
le spectacle « La Valise » sur la scène de la salle 
Intermède de Louvigné-de-Bais. Ce spectacle chanté 
et ponctué de quelques saynètes abordait le thème 
de la solidarité autour de l’album jeunesse La Valise. 
Préparé de novembre 2022 à février 2023 dans 
le cadre du dispositif « Musique à l’école » avec le 
conservatoire de Vitré Communauté, le spectacle 
a été l’occasion pour les élèves de découvrir et 
d’apprendre des chants du répertoire contemporain 
français avec une intervenante du conservatoire. Pour 
illustrer concrètement ce qu’est la solidarité, l’école a 
également organisé une collecte au profit des restos 
du Cœur en février qui a remporté un vif succès grâce 
à la générosité de tous, enfants et parents.

SPECTACLE AU CENTRE CULTUREL DE VITRÉ POUR LES CLASSES DE CE2/
CM1 ET CM2 

Les élèves des 2 classes ont assisté à une représentation de théâtre 
d’objets, au Centre culturel de Vitré, le 28 février. Le spectacle 
intitulé « Pépé Bernique » raconte l’histoire d’une relation entre 
une petite fille et son grand-père, à différents moments de leur 
vie. Ces instants, prennent vie sur scène à travers les mots de la 
comédienne Marina Le Guennec et les dessins de l’illustratrice 
Agathe Halais. Ensemble, elles animent une foule de petits objets 
parfois inattendus (assiette, mouchoir, petite voiture), empilent des 
cubes, les assemblent et les couvrent de dessins… L’illustratrice 
opère à vue, teste, déplace, esquisse, dessine une grande fresque 
pendant que la comédienne nous raconte cette jolie relation. Les 
élèves de CM2 ont ensuite travaillé en Arts Plastiques en créant 
leur propre affiche du spectacle. 
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CARNAVAL 
Drôle de journée à l’école, le jeudi 16 mars, puisque les 
élèves avaient laissé place aux pirates, super-héroïnes 
et autres personnages de contes et de dessins 
animés… C’était en fait une journée placée sous le 
signe du carnaval ! Petits et grands ont joué le jeu avec 
enthousiasme. Un rayon de soleil nous a même permis 
d’organiser un grand défilé tous ensemble dans la cour 
de récréation. Les déguisements divers aux couleurs 
variées furent un véritable plaisir pour les yeux. 

LE DÉFI DES 100 JOURS 
Depuis le début de l’année, les élèves de classes 
de CP/CE1 et de CE1/CE2 de l’école Charles Perrault 
comptabilisent le nombre de jours d’école. Cela 
développe la connaissance et la compréhension de 
notre système décimal. Jeudi 13 avril, ils ont célébré 
le 100e jour à travers des défis sportifs (100 sauts 
dans des cerceaux, 100 tours de cour, 100 squats, 
100 fentes, 100 levers de bras, 100 tours sur soi-
même, 100 tours de plots, 100 sauts à cloche-pied 
et 100 passes au ballon). Les CP/CE1 ont aussi 
relié 100 points pour reconstituer des dessins, puis 
recherché les différentes représentations et écritures 
du nombre 100. Ils ont constitué des collections de 
100 trombones ou autres objets de la classe, puis 
réalisé des constructions de 100 pièces. Ils ont enfin 
fait 100 dessins de fleurs. Les CE1/CE2 quand a eu 
ont résolu 100 petits problèmes mathématiques, et 
réalisé des constructions avec 100 objets identiques 
et des puzzles de 100 pièces. Ils se sont inspirés de 
Yayoi Kusama pour faire une fleur à 100 points. Ils ont 
enfin découvert une histoire de 100 fourmis affamées.
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ÉCOLE PUBLIQUE CHARLES PERRAULT

SUITE 

SI VOUS SOUHAITEZ DÉCOUVRIR NOTRE ÉCOLE, LA DIRECTRICE DE L’ÉCOLE, 
STÉPHANIE LEROUX, PROPOSE AUX FAMILLES DES VISITES INDIVIDUELLES  

ET PERSONNALISÉES. 
 

Vous pouvez prendre rendez-vous au  
02 99 49 07 83

JARDINAGE EN MATERNELLE 
Radis, carottes, pommes de terre mais aussi tulipes et 
capucines… nos jardiniers en herbe sont à la manœuvre ! 
Nos bacs à plantations qui étaient installés, depuis quelques 
années, à l’entrée de l’école ont été transférés, tout près de 
nos classes. Ainsi, les enfants peuvent suivre avec intérêt, 
chaque jour, au travers des fenêtres de la classe la pousse 
des plantes et l’éclosion des premières fleurs.

NOTRE ARTISTE DE L’ANNÉE : YAYOI KUSAMA  
Chaque année, dans le cadre du Parcours Artistique, un artiste est mis à 
l’honneur. Cette année, il s’agissait de l’artiste contemporaine japonaise 
avant-gardiste, Yayoi Kusama. Cette peintre, sculptrice et écrivaine utilise 
souvent des pois et des couleurs sur ses œuvres. Toutes les classes se 
sont donc inspirées de son travail pour redécorer l’école !

NOS ÉLÈVES DE CM1 
INTÈGRENT L’ÉQUIPE 
DE FRANCE TIMSS

Nos élèves de CM1 ont été tirés 
au sort pour représenter la France 
à l’évaluation TIMSS 2023. Il 
s’agit d’une étude comparative 
qui mesure le niveau des 
connaissances scolaires des élèves 
de CM1 et de 4e en mathématiques 
et en sciences. Son objectif ? 
Interpréter les différences entre les 
systèmes éducatifs pour améliorer 
l’enseignement et l’apprentissage. 
TIMSS est organisée tous les quatre 
ans. Pour le CM1, 61 pays participent. 
Nos élèves étaient très fiers de 
représenter la France. 
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L’ENVOL est l’association des parents d’élèves de l’école publique Charles 
PERRAULT de Louvigné-de-Bais.  
L’ENVOL a pour but d’aider l’école pour des achats de matériels pour la cour et /ou 
pour les classes, ainsi que pour le financement des activités des enfants (animation 
« ciné jeune », sorties scolaires...).
Nous fonctionnons grâce à la participation active des parents d’élèves. Vous êtes tous 
les bienvenus, pour une manifestation, pour être membre ou pour intégrer le bureau.

NOS MANIFESTATIONS 
LOTO  

Vous êtes venus nombreux au loto de l’ENVOL, la salle 
était comble. Compte tenu de ce succès, nous avons 
décidé de reconduire cette manifestation pour l’année 
2024, elle devrait être fixée au 4 février 2024, mais on 
ne manquera pas de vous tenir informés.

VENTE DE SAUCISSONS 

La vente de saucissons a été un beau succès. Merci à 
tous pour vos achats et votre aide.

Les ventes de l’année (chocolats de Noël et saucissons) 
nous ont permis d’aider au financement des sorties 
scolaires de toutes les classes cette année (sortie 
TERRA BOTANICA pour les élèves CP au CM2 et sortie 
à l’Arche de Noé pour les élèves de maternelle).

L’ENVOL a également financé la sortie de fin d’école 
primaire des CM2, à COBAC PARC.

TABLE DE PING PONG 

L’école a participé à un concours qui lui a permis de 
gagner une table de ping pong et l’ENVOL a financé 
l’installation de la table. Les élèves de l’élémentaire 
peuvent désormais en profiter.

VENTE DES PETITS ÉCOLIERS 

Depuis le début de l’année scolaire, à chaque période 
de petites vacances scolaires, l’ENVOL aidé des élèves 
de CM2 vend à la sortie de l’école, le vendredi, des 
petits écoliers. Cette vente est l’occasion d’un moment 
de convivialité à la sortie de l’école bien apprécié des 
élèves. Nous avons donc décidé de reconduire cette 
initiative pour la prochaine année scolaire.

LA FÊTE DE L’ÉCOLE 

Nous avons été ravis de vous accueillir nombreux à la 
salle INTERMEDE pour cette manifestation si importante 
pour nos enfants tout le monde a pu profiter des jeux 
en bois, tir au but, tombola, pêche à la ligne et bien 
sûr du traditionnel spectacle des enfants. Merci aux 
enseignantes pour leur investissement. Nous avons 
clôturé sur cette journée par un repas très largement 
apprécié.

Nous nous retrouverons avec plaisir pour le café de 
la rentrée.

ASSOCIATION DE PARENTS D’ÉLÈVES DE L’ÉCOLE PUBLIQUE CHARLES PERRAULT

L’ENVOL

CONTACT : l-envol@hotmail.fr
Facebook : l’envol



30 | VIE SCOLAIRE 

LE PROJET MUSIQUE SUR  
LE THÈME DU CIRQUE 
Cécile, dumiste au conservatoire de Vitré, propose 
aux élèves de GS, CP, CE1 et CE2 des séances 
de musique sur le thème du cirque. Les élèves 
apprennent des chants, s’initient aux percussions : 
claves, tambourins, maracas et triangles. Ils 
découvrent également l’expression corporelle sur 
des musiques de cirque. 

LA MATINÉE À 
L’ANGLAISE 
Vendredi 12 mai,  l ’équipe 
enseignante a organisé une 
matinée à l’anglaise à l’occasion 
du couronnement du roi Charles III.
Les élèves et adultes de l’école 
sont venus habillés comme les 
écoliers anglais (uniforme et 
cravate). 
Jennifer, intervenante anglophone 
à l’école a animé des ateliers dans 
toutes les classes.

ÉCOLE PRIVÉE SAINT-PATERN

LE CARNAVAL À SAINT‑PATERN 
Le 16 mars dernier, tous les élèves de l’école étaient 
invités à venir déguisés. Après un défilé dans la cour, 
petits et grands ont partagé un gouter (pancakes et 
jus de pomme).
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INITIATION AUX JEUX DE CIRQUE 
Mardi 14 mars, les enfants des classes de GS-
CP,CE1-CE2,CM1-CM2 ont participé à des ateliers 
de jonglage et d’équilibre sur le cirque.
Un animateur sportif UGSEL, Laurent Lestinois 
animait ces différents temps : jonglage avec des 
balles et avec des foulards, équilibre avec des 
assiettes à faire tourner sur une baguette. Une 
bonne initiation au cirque !

CYCLE DE BASEBALL DE FIN  
D’ANNÉE
Une fois par semaine, nous avons une séance de 
baseball avec Detlev. Ces séances sont dispensées 
de la classe de petite section de maternelle jusqu’à 
la classe de CM2. Nous développons des capacités 
motrices : nous apprenons à être plus à l’aise dans 
les lancers et les réceptions, à courir vite et à 
développer notre stratégie. Ce sport nous enseigne 
aussi le respect des autres, le respect des règles, 
l’esprit d’équipe et le dépassement de soi. Les CM1-
CM2 réalisent toutes les séances en anglais, en 
parallèle d’un travail en classe ! 

INSCRIPTIONS ET VISITES DE L’ÉCOLE 

La directrice reçoit sur rendez-vous de préférence les vendredis  
pour des visites de l’école et les inscriptions. 

Pour la rentrée prochaine, ne tardez pas à appeler au 02 99 49 07 01.

PETIT RAPPEL : LES HORAIRES DE L’ÉCOLE POUR 2022-2023
Lundi, mardi, jeudi et vendredi :

Garderie à partir de 07h30
Matin : 08h35-12h00    Après-midi : 13h30-16h30

Garderie jusqu’à 19h00 (étude à partir du CE1)
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FIN D’ANNEE 2022
L’APEL a proposé pour la 
première fois une vente 
de sapins de Noël avec 
livraison à domicile par les 
lutins, proposé à toute la 
commune ! Devant le succès 
de cette opération, elle sera 
sûrement renouvelée l’an 
prochain. Les sweats de 
l’école ont également été 
renouvelés avec une édition 
spéciale Noël, ainsi que la 
vente de brioches.

LA GALETTE DES ROIS
La galette des Rois le 13 janvier, offerte par l’APEL à toutes 
les familles et à l’équipe pédagogique a également 
beaucoup plu avec près de 80 personnes présentes ! 
Un moment convivial et sympathique !

VENTE DE CHOCOLATS DE PÂQUES 
ET DE SAUCISSONS
Après quelques années d’absence, les chocolats 
de Pâques se sont invités dans les foyers avec notre 
partenaire Monbana Vitré, pour le plus grand plaisir des 
petits et des grands ! A l’arrivée des beaux jours, les 
saucissons ont fait leur retour !

Les ventes sont ouvertes à tous, n’hésitez pas à nous 
suivre sur notre page Facebook APEL Saint-Patern ou 
nous contacter par mail : apelstpatern@gmail.com pour 
en savoir plus sur les ventes et sur nous !

Les ventes permettent de financer 30% de toutes 
les sorties scolaires et renouveler le matériel ludique 
et sportif de l’école, et les moments conviviaux qui 
rythment l’année pour les enfants et les parents. Nous 
remercions vivement l’équipe éducative, les membres de 
l’APEL, tous les parents et les enfants pour leur soutien 
et participation !

KERMESSE DIMANCHE 25 JUIN 2023
La kermesse, ouverte à tous, a eu lieu dimanche 25 juin 
à la salle Intermède. Elle a débuté par une célébration 
religieuse à la salle Intermède à 11h00 et a été suivie d’un 
repas servi par les parents : galette saucisse et frites ! 
Puis un spectacle musical suivi de nombreux jeux sont 
venus agrémenter cette belle journée.

CIRQUE 
Cette année, un cirque s’installe à Louvigné-de-Bais du 
dimanche 2 juillet au samedi 8 juillet ; les enfants de 
l’école ont la chance de passer une semaine à découvrir 
l’art du cirque, qui se clôture par un spectacle réalisé 
par les enfants.

ASSOCIATION DE PARENTS D’ÉLÈVES DE L’ÉCOLE PRIVÉE SAINT-PATERN
APEL ÉCOLE SAINT‑PATERN

CONTACT : apelstpatern@gmail.com
Facebook :  
Apel École St Patern - Louvigné-de-Bais
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L’APOGÉE MASCULINE  
Après un parcours effréné en coupe de France, les M13G 
ont été reversés en coupe de Bretagne à partir du 3ème 
tour où ils ont poursuivi une épopée formidable jusqu’à 
la finale qui s’est tenue ce 6 mai. Sûrs de leurs forces et 
invaincus dans cette compétition, la future génération 
masculine du club fait honneur à son blason. Tout donner 
pendant cette finale était absolument primordial, leur 
coach : Jérôme Prime nous avait adressé ces quelques 
mots, un mois avant l’évènement : « Une finale ça se 
gagne mais pour y parvenir il faudra respecter les 
adversaires ! » Le public qui a donné de la voix et qui 
n’y est pas pour rien dans cet exploit était attendu au 
rendez-vous pour finir de la meilleure des manières. 
Mais qu’en est-il du résultat ? Les M13G marque l’histoire 
en l’emportant contre Betton en finale de la coupe de 
Bretagne et sont les premiers à réaliser cet exploit 
historique ! Bravo ! Également en lice pour les finales 
régionales, nos petits champions sont actuellement 2ème 
du championnat dont les deux premiers sont qualifiés. 
Il reste 2 matchs contre Moulins et Tinténiac pour 
concrétiser la qualification. Les finales ont lieu jeudi 18 
mai à Louvigné-de-Bais. Félicitations à Mathieu, Théo, 
Gurvan, Timothée, Ewen et bien sûr Jérôme pour cette 
saison complète. 

ON PREND DE L’EXPÉRIENCE EN COUPE DE FRANCE 
Quant à nos M15 F, engagées en championnat 
excellence, elles ont également parcouru une incroyable 
épopée en Coupe de France ; d’années en années elles 
ne cessent de progresser et nous montrent qu’elles 
sont capables elles aussi de rivaliser avec les plus 
grandes équipes. Après 3 batailles acharnées : Adèle, 
Leila, Louane, Maïwenn, Rozenn, Maëlle, Lola, Klervi 
et Anaé accompagnées de leurs deux coachs : Magali 
et Elodie décrochent leur billet pour le 4ème tour. Mais 
malheureusement face aux formations de St-Brieuc et 

de Quimper la marche semble encore un peu trop haute. 
Les filles quittent cette aventure avec des émotions et 
des souvenirs plein la tête et avec la volonté certaine 
d’y retourner. Elles ressortent avec un mental forgé et 
une détermination qui leur a permis de livrer de beaux 
combats en championnat par la suite. L’équipe n’a pas 
perdu, elle a appris ! Les supporters à l’origine d’un KOP 
ont pris goût à cette adrénaline et cette ambiance et ne 
demandent qu’à revivre de telles émotions. 

SOIRÉE DU CLUB 

Le 4 mars dernier s’est tenu la traditionnelle soirée du 
club à la salle Intermède, une soirée placée sous le 
signe de la réussite où 150 convives ont pu festoyer. Une 
soirée conviviale pour laquelle les bénévoles ont donné 
beaucoup de leur temps ; en effet toutes les équipes ont 
pris part à la fête en proposant des animations variées : 
diaporama, fil rouge, danse des régionales, Kahoot ou 
encore blind test. Sans nul doute, un évènement qui 
permet de ressouder les liens tant au sein du club 
qu’entre les habitants de notre commune. Merci aux 
footballeurs du SLFC d’être toujours aussi présents à 
nos manifestations, vous faites vivre les assos ! Le club 
souhaite également remercier tous ceux qui sont venus 
passer cette superbe soirée à nos côtés et n’attend 
qu’une chose : vous retrouver pour la prochaine édition. 
Un grand merci aux sponsors qui ont arboré le set de 
table durant la soirée et également ceux qui nous 
soutiennent tout au long de la saison, cette réussite est 
aussi la vôtre. 

LOUVIGNÉ-DE-BAIS VOLLEY-BALL   
UN CLUB QUI VIT BIEN ET QUI GRANDIT
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2 TOURNOIS ADULTES 
Cette saison, le club entreprend et prend une nouvelle 
dimension, 2 tournois organisés, l’un le 4 novembre 
et l’autre le 21 avril. En novembre, il affiche plus que 
carton plein, c’est une très grande réussite. Les équipes 
en lice sont partagées en poules qui mélangent trois 
niveaux : régional départemental et détente. Le tournoi 
se déroule dans la bonne ambiance et les équipes sont 
très compétitives, le niveau est plutôt relevé et les 
habitués viennent défendre leur titre. Lors de ce second 
tournoi, le club a montré à quel point il était engagé 
en apportant son soutien à l’association les Cop’Pink 
dans le but de soutenir la lutte contre le cancer du sein. 
En effet un euro de l’inscription de chaque personne 
participant au tournoi a été reversé à l’association qui 
participera au treck du Rose Trip au Maroc en octobre 
prochain.

FAIRE CONFIANCE À NOS JEUNES 
Depuis la création du club, la transmission et la formation 
sont des maîtres mots parce que les jeunes ce sont 
l’avenir. Et bien dans le club l’avenir est entre de bonnes 
mains : 3 jeunes sont actuellement en pleine formation 
arbitrage : Soan LABADIE, Maëlys REGNIER et Mannaïg 
MARION. Un vrai plus pour la suite et une vraie volonté 
de la part du club de part le financement de la formation 
d’impliquer ses licenciés dans son fonctionnement. Soan 
a d’ailleurs représenté le club de Louvigné-de-Bais à la 
finale de la coupe de Bretagne ce 6 mai dernier. 

QU’EST‑ELLE DEVENUE ? 
L’interview : Manon Louessard, Joueuse de N2 au TFOC 

J’ai effectué mes premiers 
pas dans le monde du 
volley dans le club de 
Louvigné-de-Bais et 
dernièrement j’ai pu jouer 
dans une des plus belles 
salles de Turquie… Pour 
vous ramener au contexte 
et vous parler de mon 
parcours je vais vous faire 
part de mon évolution. 
Après avoir quitté le club 
de LDBVB, j’ai pu intégrer 
une équipe voisine qui 

est celle de Marpiré avant de partir au CPB Rennes 
pour évoluer en N2. En parallèle, j’étais en parcours 
sport étude au pôle espoir de Sablé sur Sarthe, c’est 
une expérience qui m’a énormément apportée tant sur 
le plan sportif que personnel. En effet, me consacrer 
quotidiennement à ce sport m’a demandé une certaine 
rigueur, d’autant plus que j’allais en cours au même 
rythme que les autres étudiants, apprendre à vivre en 
communauté a été aussi primordial. Après ces deux 
ans au pôle, j’ai pris mes valises pour m’envoler à 800 
kilomètres de chez moi, pour atterrir en Moselle à 
Terville. Actuellement, je suis depuis 3 ans au centre de 
formation du TFOC dans lequel j’évolue avec l’équipe 
N2 tout en étant intégrée au groupe professionnel 
avec lequel je m’entraîne et prend même part aux 
matchs à domicile et à l’extérieur. Grâce à ce club, j’ai 
pu découvrir ce qu’était une structure de haut niveau 
et aussi ce que représentait le niveau professionnel ; 
c’est à dire beaucoup de discipline, de rigueur et de 
sérieux… Cette année j’ai eu le privilège de m’envoler 
pour la République Tchèque et la Turquie dans le cadre 
de la coupe d’Europe, ce fut une expérience tellement 
enrichissante et grandiose.  

As-tu un message pour nos jeunes ? 
Si je devais dire un mot aux jeunes volleyeurs(euses), 
je pense que je leur dirais d’y croire, de persévérer et 
que même s’il y a des sacrifices à faire cela en vaut la 
peine pour l’amour du volley.

CONTACT : 
Site internet : louvignedebaisvoll.wixsite.com/ldbvb
Facebook (groupe) : Louvigné-de-Bais Volley Ball
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Nous remercions nos nombreux adhérents (51 enfants et 46 adultes) pour leur assiduité aux séances proposées 
par Nicolas et Clemmy.

MULTISPORTS 
Ces séances permettent aux plus jeunes d’accéder à 
une multitude d’activités sportives. Grâce à ce panel de 
sports variés, Ils développent leurs capacités physiques, 
ils sont actifs, ils bougent tout en s’amusant. Cette 

année, ils ont essayé une dizaine de sports. 
Nouveauté en septembre : Nous mettons en place 
une troisième séance pour les jeunes de 11 à 14 ans.

Pour les 5-6 ans : Le jeudi de 16h45 à 17h30
Pour les 7-10 ans : Le jeudi de 17h30 à 18h30
Pour les 11-14 ans : Le jeudi de 18h30 à 19h30
Tarif : 55 € l’année 

FITNESS ET STEP 
Les exercices diversifiés permettent de se maintenir en 
forme, d’améliorer sa condition physique, sous forme de 
renforcement musculaire, de cardio, de stretching, etc.
Le Step, plus cardio, est une suite d’enchainements de 
mouvements chorégraphiés, sur la marche où il faut 
monter et descendre, à une cadence plus ou moins 
rapide.

Toutes nos séances se déroulent à la salle des sports et 
sont assurées par des éducateurs sportifs de Pêle Mêle. 
Fitness : Le jeudi de 18h30 à 19h30
Step : Le jeudi de 19h30 à 20h30
Fitness : Le samedi de 09h15 à 10h15
Tarif :  70 € pour 1 cours/semaine  

ou 100 € pour 2 cours/semaine

DYNAMIC GYM  
MULTISPORTS ET FITNESS, QUE DU PLAISIR

Pratiquer un sport, c’est améliorer sa santé au 
quotidien.
Venez nous rencontrer lors du Forum des 
Associations le samedi 02 septembre.

CONTACT : marie-christine.louin@orange.fr / 06 77 23 41 33
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LE BILAN 
Dimanche 14 Mai, le Stade Louvignéen concluait sa saison 
de la plus belle des manières. En effet, le suspense du 
maintien se jouait sur ce dernier match contre Laillé. 
Chacun des deux clubs visait le même objectif : rester 
en R3 l’an prochain. Heureux hasard du calendrier, ce 
match à domicile a permis à de nombreux supporters, 
de venir encourager son équipe fanion.
Les U7-U9 ont eu l’opportunité d’accompagner fièrement 
leurs aînés sur le terrain d’honneur, en ouverture de 
match. Chacun arborait un nouveau maillot offert par l’un 
de nos partenaires.
Avant la 25ème minute de jeu, Mathieu FERRÉ (C) marquait 
un pénalty et permettait à tous les Louvignéens, de 
reprendre leur souffle. En seconde partie, Quentin 
GUILLEUX s’imposait à nouveau sur une passe ajustée 
de Valentin CORNÉE. Puis, un second penalty, toujours 
marqué par le Capitaine, confirmait définitivement le 
maintien en R3, mérité par tous les Seniors. A l’issue de 
la rencontre, les mots de Siméon KOFFI seront : « dans 
tout ce qu’on fait, il faut y croire ; avant d’y croire, il faut 
être en collectivité et il faut s’aimer pour faire quelque 
chose de grand ».
La soirée s’est terminée autour d’un pot de l’amitié et 
d’une galette-saucisse.

L’équipe B affiche elle aussi, un bilan plus que 
positif puisqu’elle se classe en tête de la D3, grâce à 
l’engagement, la volonté et l’état d’esprit irréprochable 
du groupe. Un savant mélange entre les Jeunes et les 
Anciens aura permis des matchs aboutis, et les matchs 
les plus compliqués ont été victorieux grâce au mental de 
tous. L’apport des vétérans lors de certaines rencontres fut 
essentiel afin de valider les objectifs. Nous retrouverons 
donc le SLFC-B en championnat D2 en prochaine saison. 

Quant à notre groupement Jeunes Bais-Louvigné, la 
saison s’est globalement bien déroulée.  

Les U6 à U9 retrouvent l’ensemble des équipes de l’Ille et 
vilaine lors de la Journée des Débutants en juin. L’objectif 
est simple : profiter et se retrouver pour fêter la fin de la 
saison.

Les catégories U11 et U13, U15 et U17, une belle saison 
se termine par les traditionnels tournois et une journée 
PaintBall. 

Bravo aux jeunes pour leur implication, leur assiduité 
aux entrainements ! 

STADE LOUVIGNÉEN FOOTBALL CLUB  
UNE FIN DE SAISON SOUS LES MEILLEURS AUSPICES
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BÉNÉVOLES 
Plusieurs bénévoles, licenciés ou non, ont eu 
l’honneur de passer une journée inoubliable au centre 
d’entraînement de Clairefontaine ou au Stade de France 
lors de la Finale du Championnat Ligue 1. La fédération 
de Foot Française et la Ligue de Bretagne, ont souhaité 
organiser ces rencontres interclubs, pour remercier et 
susciter des vocations dans le foot amateurs. De l’avis 
de tous, ce sont des moment forts, riche en émotions ; 
permettant également de rencontrer et d’échanger les 
bonnes pratiques et nos expériences inter-clubs.
Durant toutes nos saisons, les matchs et autres 
évènements sont possibles grâce à l’énergie des 
amoureux du SLFC. De nouveaux membres du Comité 
sont venus apporter du sang neuf, du dynamisme et 
mettent en œuvre de belles initiatives. Le Bureau et 
le Comité remercient sincèrement toutes les bonnes 
volontés, qui contribuent à faire vivre le Club, avec 
courage et passion.
À ce sujet, le dispositif VOR (Vert, Orange, Rouge) 
permet à tous, quel que soit son âge, son intérêt, 
son temps, de venir à la rencontre du SLFC. Si vous 
souhaitez vous investir au SLFC sous quelque forme 
que ce soit, scannez le QRCODE présent sur l’affiche ; 
renseignez le code spécifique S6DAA et répondez aux 
9 questions proposées. Nous prendrons contact avec 
vous ensuite ! À bientôt !

SPONSORS

Cette saison, encore, nos sponsors sont aux petits 
soins des équipes ; les U9 ont obtenu un jeu complet 
de maillots, réplique de celui des seniors, grâce à notre 
partenaire Atelier de Tôlerie Métallerie Industrielle de 
Torcé. Les Seniors B ont également pu renouveler leurs 
maillots grâce au CMB Caisse de La Guerche.
Le Camion à pizzas a offert une nouvelle tonnelle 
permettant la buvette en extérieur.
Vous pouvez voir quelques articles Boutique au bar La 
Rozell.
Nous ne pouvons les citer tous, sur cette édition, toutefois 
le Club remercie ces sponsors, qui contribuent clairement 
à la performance sportive et nous sommes très heureux 
de les retrouver lors de nos manifestations. Vous avez 
certainement croisé ainsi La Boucherie Le Petit Limousin, 
Florian Menuiseries, lors de matchs, au loto ou au repas 
annuel.

SAISON PROCHAINE
Les journées découvertes ont eu lieu le 10, 17 et 24 Mai. 
Cependant, pour les enfants qui n’ont pas pu participer, 
des séances sont également possibles en septembre. 
Le Stade Louvignéen recrute pour la saison prochaine, 
notamment en Seniors R3 et D2 ainsi que chez les 
Jeunes de U11 à U17. 
Une recherche active d’entraineur niveau Régional est 
également en cours.
N’hésitez pas à nous rejoindre ! 
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STADE LOUVIGNÉEN FOOTBALL CLUB  
SUITE

INTERVIEW SIMÉON KOFFI

Après 6 années intenses, vécues avec toujours plus d’engagement, 
Siméon, entraîneur des seniors et des U15-U17, et le SLFC, ont 
convenu de se séparer à l’issue de cette saison.
Le club remercie sincèrement Siméon KOFFI pour son implication, 
son exigence, la qualité de sa prestation et sa motivation sans faille.
Le SLFC lui souhaite de belles rencontres à venir et du succès dans 
ses futurs challenges.
Quel bilan dresses-tu, de ton aventure au sein du club ?
Je suis satisfait des progrès effectués et je vois encore beaucoup de 
points à améliorer.
Évidemment, je suis réellement heureux d’avoir accompagné des Jeunes 
qui étaient en U13 U13 en 2016 et qui évoluent aujourd’hui en R3 !
Une aventure positive avec des hauts et des bas mais les objectifs 
toujours atteints et des joueurs qui évoluent bien.

Quel est le moment ou le match marquant ?
En 2ème saison, le SLFC est en manque d’effectif. C’est 
une année charnière…On joue St Aubin d’Aubigné, 
avant dernier match à domicile. Nous faisons match 
nul (1-1) : c’est ce point qui nous maintient en R3.
Selon toi, comment juges-tu l’évolution du club 
depuis ton arrivée ?
Sportivement, c’est une lente évolution ; cette 
année quand même, il y avait plus de présentiel à 
l’entraînement ; ce qui se ressent le dimanche.
Le SLFC est un Club où il faut bon-vivre, c’est 
agréable, et l’entente est bonne.
Le fait de lancer des travaux concernant le terrain 
d’honneur et le remplacement du stabilisé par de 
l’herbe est extrêmement positif et apportera sans 
aucun doute, plus de plaisir aux joueurs et amoureux 
du Club.

Selon toi, le club doit s’appuyer sur quel point fort et 
quels seraient les points à améliorer pour progresser ? 
Le point fort est le noyau de Jeunes dans le Bureau 
et le bon présentiel aux entrainements, commun à 
toutes les équipes, qui aideront à progresser.
Certains joueurs qui sont là depuis plusieurs années, 
sont à garder car ils apportent leur expérience.
Selon moi, le point majeur sur lequel progresser est 
la réhabilitation du stabilisé en terrain en herbe.

Dans quel état d’esprit quitte tu le club ?
Je le quitte avec un pincement au cœur car après 
6 saisons passées, on noue forcément des affinités 
avec certaines personnes avec lesquelles je resterai 
en contact. Le club m’a permis d’en apprendre 
beaucoup sur et en dehors du terrain ; je pars avec 
des bagages supplémentaires.

Merci au club.

AGENDA
• 25 Novembre 2023  Repas du Foot 
• 16 Décembre 2023  Loto 

Permanences Licences :
21/06 - 05/07 - 26/07- 30/08 : 18h00
08/07 - 29/07 : 11h00
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Vous pourrez retrouver davantage de photos sur le site :         www.stadelouvigneen-footeo.footeo.com ainsi que 
sur les réseaux sociaux. 

N’oubliez pas la boutique du Club, qui se renouvelle régulièrement, ouverte aux licenciés mais aussi aux supporters.

INTERVIEW KARL LECOQ

Après 4 années intenses de Présidence, Karl Lecoq passe le relais 
en cette fin de saison.
As-tu un moment fort de ta présidence ?
Parmi les nombreux moments forts vécus tout au long de ces années, 
le maintien en R3 en 2020 est un souvenir intense. Malgré une 
entame de saison difficile, le Club est parvenu à gagner le dernier 
match de la saison, lié au contexte sanitaire, clôturant le classement 
et championnat en mars 2020. Ce fut un tournant pour le Club, qui 
est reparti la saison suivante sur un nouveau souffle. Car repartir en 
District, après la période Covid, aurait sans doute été très délicat 
pour notre Club. Tout ceci n’a pu se faire qu’avec le partenariat avec 
Siméon, notre entraineur principal. J’ai apprécié sa collaboration et 
son investissement.
L’autre évènement, riche en rencontres et émotions, est la journée 
des 50 ans. Cette Journée est le fruit d’une préparation de plus d’un an, qui s’est terminée au-delà de mes 
espérances. Le football qui se pratique à Louvigné est un football familial qui réunit les générations autour 
du terrain. Ce sont mes Valeurs et j’étais particulièrement fier de les avoir partagées ce jour-là.

As-tu accompli ce que tu désirais faire au début de 
ta présidence ?
La Présidence est une étape de mon engagement 
vis-à-vis du Club. J’ai apprécié toutes mes années 
en tant que membre du comité. Quelle que soit ma 
position au Club, j’ai appris et transmis. 
En ce qui me concerne, je souhaitais constituer une 
équipe plus large, avec des compétences plurielles 
pour pérenniser le Club. Clairement, depuis 2022, 
le Comité et le Bureau se sont étoffés avec des 
personnalités de différents horizons, qui partagent, se 
soutiennent et mettent en œuvre des idées neuves.  
La génération de Jeunes Séniors, qui s’est intégrée 
au Comité cette année est une vraie opportunité et 
témoigne d’une volonté de maintenir le SLFC en tant 
que Club familial. 
Le regret est de ne pas avoir réussi à établir une 
solution pérenne avec l’US Bais pour assurer aux 
jeunes Louvignéens Louvignéennes, le plaisir de 

jouer ensemble durant de nombreuses saisons. 
Cependant, de nombreux projets sont envisagés 
pour donner envie à nos jeunes de poursuivre ou 
rejoindre le Stade Louvignéen.

Dans quel état d’esprit, passes-tu le relais de la 
Présidence ?
La Présidence est exigeante en termes de 
disponibilité ; ce que je n’ai plus autant qu’en début 
de mandat pour des raisons professionnelles. 
L’enthousiasme s’essouffle aussi face aux difficultés, 
certains comportements deviennent plus difficiles 
à supporter. Les mandats sont donc amenés à se 
renouveler pour insuffler de nouvelles stratégies, 
ouvrir de nouvelles portes. 

Mon intérêt pour les Tangos ne vacille pas et je reste 
ce volontaire passionné et souriant autour du terrain. 
À bientôt !

CONTACT : 
Victorien Orhan - 06 20 30 79 15 
Alexandre Cornée 06 10 76 07 35
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•  Nouveauté cette année, certains de nos P’tites 
Raquettes ont fait le pas de s’inscrire en compétition 
et nous les remercions vivement. Nous sommes fiers 
de leur implication au cours des rencontres et de leur 
combativité. En effet, les jeunes benjamins/minimes et 
cadets/juniors obtiennent des résultats encourageants. 
Leur première année de compétition en Tennis de 
table se traduit par quelques victoires collectives et 
individuelles. L’avenir est assuré.

•  Le reste de l’équipe des plus jeunes suit avec beaucoup 
de motivation les entrainements que leur offre Nicolas 
(éducateur sportif de l’Association Pêle-mêle de La 
Guerche de Bretagne).

•  Les équipes séniors stagnent en milieu de tableau en 
5ème place et préservent un esprit positif. Ces équipes 
en D4 espèrent à l’avenir participer à des entraînements 
encadrés. Pour la première fois au sein du club, un 
joueur se démarque et passe la barrière des 700 points 

(Félicitations à Evan Jeuland).
   Si vous êtes motivés pour les rejoindre (entraînements 
et/ou compétitions), n’hésitez pas à prendre contact 
avec nous. L’équipe mixte, pleine de complicité, se fera 
un plaisir de vous accueillir au sein de son association. 

•  Nous avons renouvelé avec succès le stage de Février 
organisé et encadré par Evan et Pierre, nos 2 plus 
jeunes membres du bureau.

•  De plus, un échange entre adultes et jeunes s’est 
réalisé lors d’un tournoi interne le 14 janvier dernier… 
Expérience à renouveler !

•  Autre nouveauté à la rentrée prochaine, un Loto va 
être organisé par ANIMLOTO. Il aura lieu le dimanche 
17 septembre prochain à la salle Intermède de 
Louvigné-de-Bais. Nous comptons vivement sur votre 
participation.

ASSOCIATION LES P’TITES RAQUETTES  

CONTACT : Anthony BATTEUX / 06 88 86 76 98 
lesptitesraquetteslb@gmail.com
Facebook : Les P’tites Raquettes Louvignéennes

Tournoi interne jeunes et adultes

Stage jeunes fait par Pierre et Evan

Le nouveau bureau pour l’année à venir

* De gauche à droit, Sébastien Gautho, Anthony Batteux, Eric Jeuland, 
Evan Jeuland, Anthony Dumont, Alain Renouard, Vincent Loison 
-Membre manquant sur la photo Pierre Chesnais
L’Assemblée générale des P’tites Raquettes s’est déroulée le vendredi 
16 juin dernier ; elle a permis de dresser le bilan moral et financier 
de l’association qui s’avère positif pour l’année écoulée et élire le 
nouveau bureau :
- Président : Anthony Batteux
- Secrétaire : Anthony Dumont
- Secrétaire adjoint : Alain Renouard
- Trésorier : Eric Jeuland
- Membres : Vincent Loison, Sébastien Gautho, Evan Jeuland, Pierre 
Chesnais
Le bureau remercie Catherine Chesnais et Philippe Julliot pour leur 
investissement au sein de l’association.
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
Le 27 janvier, salle du Club s’est déroulée l’Assemblée 
Générale de l’UNC, en présence d’une cinquantaine 
de personnes. Présentation des bilans financiers et 
moraux de 2022, validés par les membres, perspectives 
2023 et renouvellement tiers sortants à savoir : Joseph 
Fougères, Françine Monnerie, et André Richard ont été 
élus. L’effectif est stable avec 45 adhérents, et nous nous 
réjouissons de l’arrivée de 3 nouveaux membres. Encore 
une fois, toutes personnes voulant nous rejoindre sera 
la bienvenue, ceci ne requiert aucun critère, si ce n’est 
de vouloir faire vivre et perdurer le devoir de mémoire 
qui anime l’UNC depuis un siècle. Après la première 
partie de l’après-midi protocolaire, la seconde phase a 
été plus conviviale avec la traditionnelle galette de rois, 
agrémentée de jeux - belote et autres.  

CÉRÉMONIE DU 8 MAI
Le dimanche 7 Mai s’est déroulé le 78 ème anniversaire 
de la capitulation nazie.
Après l’office religieux, nous nous sommes retrouvés au 
monument aux morts, montée des couleurs, sonnerie 
aux morts, dépôts de gerbes par Monsieur Thierry 
Pigeon maire, Jean Lebouc de Chancé et le conseil 
municipal des jeunes, minute de silence, Marseillaise, 
allocutions et interprétation de l’hymne Européen, tout 
un symbole vu le contexte et ce que subit le peuple 
d’Ukraine, des européens comme nous…  Merci à 
tous les participants de votre présence, ceci donne un 
supplément d’âme à la cérémonie. Et pour terminer, 
nous nous sommes retrouvés à Chancé pour la 
commémoration suivie d’un vin d’honneur.

ANCIENS COMBATTANTS

À RETENIR : 
Journée Détente le 27 Juillet à la salle Intermède : repas 
avec animation et après-midi dansant. Vous êtes tous 
cordialement invités.

ASSOCIATION T PARENTS  
LOUVIGNÉ-DE-BAIS 

PARENTALITÉ ET 
TOUT PETITS
VOLET 1 DE L’ASSOCIATION 
L’espace jeux Capucine est ouvert les mardis (avec 
l’association Tparents) et vendredis (avec le relais petite 
enfance) de 9h30 à 12h, toujours sur inscription pour l’une 
et l’autre matinée.
Atelier d’éveil du tout petit jusqu’à son entrée à l’école, 
Capucine accompagne les premiers pas des enfants dans 
leurs différentes explorations, notamment sociales.

VOLET 2 DE L’ASSOCIATION
L’association Tparents, c’est aussi un club parents, ouvert 
à tous sur inscription et gratuit, où nous, adultes, avons 
par exemple appris en juin dernier, quelques chants pour 
ryhtmer le quotidien des enfants avec Marion Dahan et 
Anne Sahuc. La musique adoucit les mœurs bien sûr 
mais permet aussi de resserrer les liens d’attachement, 
en plus de favoriser le langage, d’augmenter sa capacité 
d’attention et de mémoire.
La musique éveille les enfants tout en favorisant les 
émotions et la sensorialité. En fait, la musique est 
bénéfique pour tous, pour l’adulte aussi qui y trouve son 
compte et apaise sa relation à l’enfant.
Alors, chantez maintenant !

CONTACT : 
Marina Rossard, présidente de l’association  
au 06 51 83 90 83
ou Marie Jagline, responsable du Relais Petite enfance 
au 06 31 31 68 76
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1. Le 8 décembre pour la traditionnelle bûche de Noël : 
90 adhérents étaient présents,  une dizaine n’ayant pas 
pu se déplacer, nous leur avons emporter leur part.
À ce jour nous comptons 140 adhérents. 

2. Le 13 décembre, 41 adhérents  se sont rendus au 
spectacle sur le thème des années Yé-yé organisé par 
la fédération Gemouv35 à l’Aumaillerie à Fougères.
Nous savons déjà que la date du 12 décembre 2023 est 
retenue pour un spectacle de Music-hall afin de réunir 
les adhérents.

3. Le 12 janvier 2023 s’est tenue l’assemblée générale 
avec l’élection du tiers sortant.
À l’issue de cette assemblée, la galette des rois a été 
servie aux adhérents présents.

4. Le 16 janvier le nouveau conseil d’administration 
s’est réuni pour constituer le bureau :

Nicole RICHARD : présidente
Henri MOUTON :  vice-président
Michel DAVENEL :  trésorier
Yvette VIEL :  trésorière adjointe
Maryvonne PELLETIER :  secrétaire
Monique FREREUX :  secrétaire adjointe

Membres : Joël BLANDEAU, Colette BOUVIER, Hippolyte 
CHOPIN, Gisèle DAVENEL, Ernest GUILLON,  Victor 
JEULAND, Sylviane ZAGO.

5. Le 31 mars s’est déroulé le concours de belote qui 
a réuni 72 équipes malgré la course Adélie de Vitré.

6. Le 15 avril nous étions réunis au restaurant « le 
Bretagne » pour le repas du secteur de Châteaubourg, 
41  adhérents de Louvigné-de-Bais y ont participé. 
L’après-midi s’est prolongée par des jeux de cartes et 
des danses.

7. Les adhérents sont appelés à se réunir tous les 2ème 
et 4ème  jeudis après-midi de chaque mois pour des jeux 
de société, de la belote, des palets, des boules ou de 
la marche en fonction des envies de chacun. Un goûter 
est servi pour clore la rencontre.

8. Les activités du secteur :
La danse en ligne mise en place les 1er et 3ème jeudis 
du mois depuis septembre dernier fonctionne bien, les 
participants sont fidèles et apprécient ce moment de 
retrouvailles autour d’une activité à la fois artistique et 
physique.
La marche nordique adaptée chaque lundi matin réunit 
entre 20 et 30 participants selon la météo et les circuits 
prévus.

9. Les activités à venir :
Le 13 septembre à DOMALAIN : la marche solidaire ECC 
(Ensemble sur les Chemins de la Convivialité).
Le 29 septembre au lieu du 3 octobre nous proposons 
un après-midi « gai-savoir » animé par Claude CANON 
de Gemouv35, les participants ne sont pas seuls mais 
en équipes de 3. C’est un  moment récréatif avec des 
questions variées : histoire, géographie, orthographe, 
calcul, sport, musique et chanson.
Le 13 octobre : concours de belote à Louvigné-de-Bais
Le 4 novembre : banquet annuel au Bretagne
Le 14 décembre : bûche de Noël

CLUB «  AMITIÉS ET LOISIRS »  

CONTACT : loic.nicole.richard@orange.fr / 06 88 95 03 47
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ATELIER ARTS PLASTIQUES 
LA DOUCEUR DE L’ATELIER !

CONTACT : 
Centre Culturel, rue Anne de Bretagne à Louvigné-de-Bais
Facebook : Atelier d’Arts Plastiques de Louvigné-de-Bais
Mail : dessin.louvigne@gmail.com

Le vieux poète anglais Hapy Culteur avait pour 
habitude de citer le proverbe « Il n’y a jamais trop 
d’abeilles dans une bonne ruche » il en est de même 
pour les participants à l’Atelier d’Arts Plastiques.  Pour 
la saison 2022-2023 tous les cours sont complets : 
12 dans chacun des 2 ateliers enfants-ados et 13 pour 
les adultes où 5 nouvelles artistes partagent chaque 
mercredi pinceaux et chevalets. 

Mais pourquoi passer la porte d’un atelier ?

Écoutons une de nos nouvelles collègues : « j’ai toujours 
été attirée par les arts plastiques mais je ne trouvais 
jamais le temps de m’y consacrer. Je commençais, 
achetais quelques livres de dessin, puis je m’arrêtais, 
recommençais quelques mois plus tard avec autre 
chose, m’arrêtais une nouvelle fois. Avec mes enfants, 
nous faisions souvent des activités manuelles (peinture 
surtout) et j’ai donc inscrit mon aîné aux ateliers. C’est 
de cette manière que j’ai été tentée de m’y inscrire 
également, pour avoir des conseils, utiliser le bon 
matériel, réaliser des choses variées... Chose qu’il est 
difficile de faire à la maison quand on n’y connaît rien. » 
Une autre ajoute « j’ai eu envie de prendre des cours de 
dessin parce que je voulais pouvoir dessiner les images 
que j’ai dans la tête ».

Et une fois entré comment s’y sent-on ? 

« C’est une petite troupe très accueillante qui a su 
nous mettre à l’aise dès le premier cours. » « Moi, 
ce que j’aime dans cet atelier, c’est qu’on est à la 
fois bien encadrés, on sait où l’on va, et à la fois 
je me sens très libre. » « C’est un moment dans la 
semaine où je m’évade, où je prends du temps pour 
moi. Les activités sont diversifiées, donc on découvre 
plusieurs domaines. L’approche de Stéphanie est 
parfois déstabilisante mais je trouve ça chouette. » 
Stéphanie est notre artiste enseignante « La méthode 
de Stéphanie permet de lâcher prise, d’explorer, et 
d’être surpris par nos propres travaux. » « J’aime 
bien les consignes comme « dessinez avec la main 
gauche. », « vous avez deux minutes pour faire ce 
croquis? »  « il faut même dessiner les yeux fermés !!! » 
« je n’ai jamais pu me motiver à dessiner seule et là 
j’aime l’énergie du groupe qui me pousse ».

« Le petit plus c’est aussi la possibilité de travailler la 
céramique jusqu’à la cuisson , c’est une chance d’avoir 
à disposition un four ».

Et s’il fallait conclure

« C’est également un lieu de sociabilité ou règne une 
très bonne ambiance. »  « Il y a un côté art thérapie qui 
me plaît bien et en même temps, on est guidé pour 
progresser. » « si je devais définir l’Atelier en un mot : 
Évasion créative »   « le mot pour l’Atelier : LIBRE. »

Merci chères artistes pour votre participation, mais 
si parler de l’Atelier est plaisant, il est encore plus 
exaltant de venir y découvrir les œuvres réalisées, 
c’est pourquoi nous vous invitons à venir à notre 
vernissage le jeudi 29 juin à 18h30 à L’Atelier  
35 rue Madame de Sévigné.
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L’année a été riche en évènements pour notre 
association !

Tout d’abord, nous étions présents au marché de Noël 
organisé par l’association « Com’Etes » et tenions un 
stand avec différents produits faits main par quelques 
bénévoles de l’association. Nous renouvellerons notre 
participation en décembre prochain.

Le Samedi 11 mars, nous avons participé à l’après-midi 
organisé par le CCAS pour les retraités en proposant 
quelques chansons de notre répertoire. Nous avons 
passé un bon moment apprécié par tous.

En parallèle, nous préparions notre spectacle qui a eu 
lieu les samedi 3 et dimanche 4 juin à la salle Intermède 
et qui a clôturé notre saison.

Le thème de cette année était : La peinture. 

Au programme : des chansons françaises (Renaud, 
Barbara, Goldman, Grand Corps Malade, Icare, 
Christophe, Higelin, Lavilliers etc.) des sketches en 
collaboration avec l’association « Ouvrez les Guillemets » 
et des danses avec quelques élèves de la Danse 
Louvignéenne.

Cette immersion dans la peinture nous a permis de 
découvrir ou redécouvrir des peintres connus ou moins 
connus comme Georgia O’Keeffe, Picasso, Marc Chagall, 
Léonard de Vinci, Monet, Marie Laurencin ou Mathurin 
Méheut.

L’école de dessin de Louvigné s’est jointe à nous, en 
prêtant différents tableaux qui ont pu être exposés et 
admirés par tous.

Si vous aimez chanter, danser ou faire du théâtre, 
n’hésitez pas à nous rejoindre. Les répétitions 
commencent à partir du mois d’octobre.

LE CABARET DU COEUR 

CONTACT : 
Mme Maryvonne TABURET / 02 99 49 01 76  
ou Mme Chantal MOREAU DAVID / 06 11 56 92 43

Nous serons présents au forum des associations 
au mois de septembre, n’hésitez pas venir nous y 
retrouver pour plus de renseignements.
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DANSE LOUVIGNÉENNE 

La danse est un art qui a toujours occupé une place importante dans 
notre communauté. Cette année, la danse louvignéenne a atteint de 
nouveaux sommets grâce à la participation de nos talentueux danseurs 
et danseuses.
Nous avons le plaisir de vous annoncer que le Gala de Danse 
Louvignéenne se tiendra les 1er et 2 juillet prochains à la Salle Intermède. 
Ce spectacle promet d’être un moment exceptionnel où nos danseurs 
et danseuses mettront en lumière leur talent et leur créativité.
Durant ces deux spectacles, vous pourrez apprécier des performances 
variées allant de la danse classique à la danse contemporaine, en 
passant par le hip-hop et le jazz. Les chorégraphies sont élaborées 
avec soin par notre professeure Kelly.
Nous vous invitons chaleureusement à réserver vos places dès 
maintenant pour ne pas manquer cet événement unique. Venez 
nombreux soutenir nos danseurs et danseuses !
Merci à nos enseignants sans qui cela ne serait pas possible. Les 
2 et 3 juillet derniers nous avons proposé à un grand nombre de 
spectateurs, toujours au rendez-vous, notre spectacle de danse. Nous 
vous informerons des nouveautés de la rentrée prochaine lors du forum 
des associations. Nous vous souhaitons de passer un bel été. À très vite.

CONTACT : 
07 58 56 65 64 
Mail : la.danse.louvigneenne@gmail.com

L’association a repris ses activités, toujours avec sa bonne ambiance pendant les cours, 
malgré les modifications qui ont été apportées. 
L’art floral a toujours lieu le mardi après-midi mais les cours sont désormais donnés à 
14h15 et à 20h00.      
« Un grand MERCI aux adhérents qui ont bien compris que c’était pour moi la première 
fois que je donnais les cours à la place de madame Delaine et tout semble bien se 
dérouler, vu le nombre de participants l’après-midi. » Régine Poulard

Les cours de cuisine ont également été modifiés : 3 cours au lieu de 4 :
• le mardi soir qui compte à présent 15 personnes ; 
• le jeudi où le cours est à 11h ;  
• le vendredi soir une fois par mois.

Les activités ont lieu le mardi après-midi à 14h environ deux fois par mois.

Bon été à tous et à toutes  

FAIT-MAIN

CONTACT : 
Madame Régine POULARD 
au 02 99 49 08 33 ou au 06 47 67 95 58
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L’espace Sophro propose 
des séances collectives à 
Louvigné-de-Bais depuis 
9 ans maintenant. Certaines 
personnes sont fidèles 
à cette pratique depuis 
le début, « et j’en profite 
pour les remercier de cette 
confiance » C Dayot. 

Les séances se déroulent dans la bienveillance, le 
respect, le non-jugement, l’écoute. C’est une rencontre 
hebdomadaire, le lundi soir à 17h30, et le jeudi soir à 
19h au centre culturel, rue Mme de Sévigné. 

Pourquoi la pratique de la Sophrologie apporte un bien-
être global, et améliore nos capacités d’adaptation dans 
notre quotidien ?

Parce que la Force de la Sophrologie, c’est la répétition.
C’est un processus en perpétuels mouvements, qui 
s’opère au fur et à mesure de la pratique. En effet la 
Sophrologie présente trois paliers.
-  La découverte : la personne prend conscience des 

techniques, et de ses fonctionnements, ses ressentis.
-     La conquête : elle maîtrise ces techniques, et les 

utilise dans son quotidien. 
-  La transformation : elle observe des changements 

de comportements, elle vit différemment le stress, ou 
les moments difficiles. C’est une nouvelle façon de 
vivre, d’appréhender les défis du quotidien avec plus 
de recul, et de sérénité, en accord avec elle-même, les 
autres et son environnement. Un équilibre s’installe 
entre les pensées, les émotions et les comportements, 
équilibre nécessaire à la Santé.

CONTACT : 
Mme Dayot Christine - Sophrologue
06 84 75 24 98

ASSOCIATION «ESPACE-SOPHRO» 
QUELQUES MOTS CLÉS POUR DÉFINIR LA SOPHROLOGIE 

CONTACT de l’équipe Relais de Louvigné-de-Bais : 
Marie-Noelle MOUTON : 02 99 49 00 78 // Marie-Jo DAVENEL : 06 84 22 19 16 
Marina ROSSARD : 06 51 83 90 83 // Christophe OGIER : 06 35 39 30 07

Pour toute demande d’inscription à la catéchèse, 
n’hésitez pas à contacter Marie-Noëlle Mouton ou 
Marina Rossard ou retrouvez-nous au forum des 
associations, salle intermède, à la rentrée de septembre.

Pour une demande de baptême ou de mariage, 
merci de contacter directement le centre paroissial de 
Chateaubourg (02 99 00 30 81)
tous les jours (sauf dimanche), de 10h à 12h.

Pour les obsèques, 07 87 33 55 80.

Pour contacter notre paroisse, l’accueil a lieu les jeudis 
qui précèdent le dimanche avec messe à Louvigné-de-
Bais, salle paroissiale, Beau Soleil (près de Capucine), 
de 10h à 11h, (y compris pendant les vacances scolaires). 
Marie-Odile Paitier, Paulette Clouet et Marie-Dominique 
Blandeau pourront répondre à vos demandes de messe, 
par exemple.

Notre boîte aux lettres est également à votre disposition 
sur le mur entre épicerie et boucherie.

PAROISSE ST-GOULVEN-PRÈS-LA-PEINIÈRE

(de gauche à droite, Lisa, Alyssa, Nolhan, Simon, Theo, Julie et Léa.)

Nous sommes ravis de la 1ère des communions de notre 
groupe de 7 enfants ce dimanche 21 mai dernier.
Nous leur souhaitons une belle route sur le chemin de 
la Foi.
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COM’ÊTES EST RÉCOMPENSÉ ! 
À l’initiative d’un membre de l’association, Com’Êtes a déposé un dossier de 
candidature pour participer Aux Trophées de La Vie Locale, saison 2022/2023. 
Initié depuis 2012, ce concours est ouvert aux associations, aux établissements 
scolaires, aux collectivités locales et entreprises, clients ou non du Crédit Agricole 
d’Ille et Vilaine et récompense des projets contribuant au développement ou à 
l’animation de la vie locale.
L’association a souhaité mettre en avant la manifestation « Chemins en fête », 
qui s’est déroulée le dimanche 28 août 2022. Une manifestation qui a permis de 
célébrer le retour des chemins de randonnée, de sensibiliser les Louvignéen(ne)s 
à leur environnement et de créer du lien social.
Com’Êtes s’est vu attribuer le prix « coup de cœur » par les caisses locales du 
Crédit Agricole d’Ille et Vilaine. Un chèque de 300 € a été remis à l’association, 
lors d’une soirée organisée à la salle « Clef des champs » de Châteaubourg, le 
vendredi 17 mars dernier. L’occasion pour nous bénévoles de découvrir les projets 
des autres associations primées. Une belle soirée de partages d’expériences.

SOIRÉE KARAOKÉ
Pour sa première manifestation de l’année, l’association 
a organisé une soirée Karaoké, le vendredi 29 avril 
dernier, à la salle Intermède. Cette fête a accueilli une 
centaine de personnes. Une vingtaine de chansons ont 
été interprétées : en solo, en duo ou en groupe ; de la 
chanson française, mais aussi des textes en anglais et 
même en allemand ! Félicitations à celles et ceux qui 
ont animé cette soirée. De belles voix se sont révélées.
Pas d’écran, pas de texte qui défile… surprenant non ! 
mais un accompagnement par les musiciens du Grand 
Orchestre du Mont Kulala, qui ont joué au rythme des 
interprètes.
Et pour tous, cette soirée était aussi l’occasion de passer 
un bon moment, en famille, entre amis, autour d’une 
bonne assiette dinatoire. Une soirée réussie, de l’avis 
des participants.
Nous remercions toutes les personnes qui nous ont 
fait confiance pour cette première. Nous vous donnons 
rendez-vous le samedi 30 septembre prochain, même 
lieu, pour une soirée jazz manouche, avec le groupe 
Vendredi 13.

CONTACT : 
cometesldb@gmail.com

ASSOCIATION COM’ÊTES 
COM’ÊTES EST RÉCOMPENSÉ !

AGENDA
• 30 septembre : soirée Jazz Manouche
• 10 décembre : marché de Noël



AGENDA DES  
MANIFESTATIONS 2023
JUILLET
01 et 02 Danse Louvignéenne SPECTACLE Intermède

05 La Rozell et C. Goujon FÊTE DE LA MUSIQUE Bar la Rozell
06 Tparents ATELIER DE MOTRICITÉ Salle Beau Soleil

Du 01  
au 07

École Saint-Patern REPRÉSENTATION CIRQUE ‑ 
TROUPE BREIZH MALO 

Espace Détente

11 au 13 Atelier d'arts  
plastiques

STAGE DE MODELAGE Espace Culturel

27 Anciens Combattants JOURNÉE DÉTENTE Intermède

SEPTEMBRE
02 Mairie FORUM DES ASSOCIATIONS Intermède

02 et 03 Amicale des Sapeurs pompiers JOURNÉE DÉTENTE Salle Club

07 Club Amitié et Loisirs  DANSE EN LIGNE Intermède
09 Palets JOURNÉE DÉTENTE Salle Club
09 La Chasse REMISE DES CARTES Salle Beau Soleil
17 Les P’tites Raquettes LOTO Intermède
23 Les Classes 3 REPAS DES CLASSES Intermède
29 Club Amitié et Loisirs  GAI SAVOIR Intermède
30 Com'Êtes SPECTACLE CAFÉ‑CONCERT  

AVEC LE GROUPE VENDREDI 13
Intermède

OCTOBRE
13 Club Amitié et Loisirs  CONCOURS DE BELOTE Intermède

du 27  
au 29

Ouvrez Les Guillemets THÉÂTRE ‑ L'ABRIBUS Intermède

NOVEMBRE
11 Anciens Combattants CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE Salle club

11  et 12 Compagnie d'Art Scène COMÉDIE MUSICALE ‑ SISTER ACT Intermède
Du 17  
au 19

Compagnie d'Art Scène COMÉDIE MUSICALE ‑ SISTER ACT Intermède

25 Stade Louvignéen Football Club REPAS Intermède

DÉCEMBRE
02 et 03 Amicale des Sapeurs pompiers SAINTE‑BARBE Intermède

Option 
08

Bibliothèque REPRÉSENTATION D'UNE TROUPE Intermède

10 Com'Êtes MARCHÉ DE NOËL Intermède
14 Club Amitié et Loisirs  BÛCHE DE NOËL Salle Club 

ou Intermède
16 Stade Louvignéen Football Club LOTO Intermède
21 Club Amitié et Loisirs  DANSE EN LIGNE Intermède


